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Коротко Осенние уроки 
дебютанта

Алферов Валерий Михайлович —  
президент и главный тренер во-
лейбольного клуба «Локо-Изумруд» 
(Екатеринбург). Заслуженный тре-
нер России, заслуженный работник 
физической культуры. Родился 3 де-
кабря 1953 года
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По заслугам
Альсим Черноскулов — российский самбист, 

многократный чемпион России, Европы и мира, 
чемпион Европейских игр 2015 года, заслужен-
ный мастер спорта России. Указом Президента 
РФ №825 от 8.11.2023 года был награжден ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
I степени.

Юная надежда
Екатеринбургская фигуристка Вероника 

Яметова — серебряный призер этапа Гран-при 
России в Москве!

Федерация мотоциклетного 
спорта России подвела итоги еже-
годного конкурса на звание лучшего 
мотоспортивного региона страны. 
Свердловская область стала его по-
бедителем в шестой раз.

«Отмечу, что наш регион никогда 
не опускался ниже второй позиции в 
данном конкурсе. В нашей команде —  
множество признанных звезд мото-
спорта. В 2023 году на счету ураль-
ских мотогонщиков — спортсменов 
Центра технических видов спорта 
Свердловской области — более 200 ме-
далей», — рассказал директор Цент- 
ра технических видов спорта ТВС 
Свердловской области Евгений Щер-
бинин.

Он отметил, что большой вклад 
в победу региона в конкурсе внес 
центр подготовки сборных команд 
Свердловской области по техниче-
ским видам спорта, который бази-
руется в Каменске-Уральском. 

В прошлом году в Каменске-Ураль-
ском открылась новая 850-метровая 
грунтовая трасса для суперкросса со 
множеством трамплинов и виражей, 
признанная одной из лучших трасс 
России.  Осенью 2022 года ее воз-
можности оценили более 500 мото-

гонщиков из Белоруссии, Казахстана, 
Таджикистана, Узбекистана, Монго-
лии и, конечно, России, посетив пер-
вый в истории «Кубок содружества» —  
престижные соревнования по мо-
тоспорту. Тогда свердловские спор-
тсмены забрали все золото.

« Считаю, что выступ- 
ление «Уралмаша» в 

осенней части чемпионата 
для дебютанта сильнейшего 
баскетбольного дивизиона 
вполне достойным, — ска-
зал президент клуба Виктор 
Ганиенко. — Проведенные в 
чемпионате матчи стали для 
нас хорошим уроком.

Они показали, что с каж-
дым соперником, независи-
мо от его ранга и положения 
в турнирной таблице, надо 
играть максимально собран-
но и с полной отдачей сил. 
Иначе в элитной лиге успеха 
не добиться».

Лучший мотоспортивный регион
стр. 18

К юбилею самбо
Свердловчанин Рамед Гукев — чемпион 

мира по самбо. Для 30-летнего Рамеда Гукева 
это — первый титул чемпиона мира в карьере. 
В прошлом году в сербском Нови-Саде он стал 
чемпионом Европы, а в 2017 году завоевывал 
бронзу континентального первенства. 
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20–23 ноября в Екатерин-
бурге во Дворце игровых ви-
дов спорта состоялся Всерос-
сийский турнир по кикбоксингу 
в дисциплинах «фулл-контакт», 
«К1» на призы губернатора 
Свердловской области Евгения 
Владимировича Куйвашева. 

В турнире приняли участие 
768 кикбоксеров из 29 регио-
нов РФ. Свердловскую область 
представляли 130 спортсменов. 

В торжественном откры-
тии турнира участие приняли 
министр спорта Свердловской 
области Леонид Аронович Ра-

попорт, главный судья соревно-
ваний Александр Николаевич 
Березкин, технический делегат 
ФКР Алим Михайлович Кудаев. 

Новости спорта

Премия «Горы России»

Накануне сезона
Горнолыжный комплекс «Гора Белая» удостоен звания 
«Лучший в России горнолыжный курорт Уральского Феде-
рального округа» в рамках II Национальной премии «Горы 
России».

В Ереване прошел чемпи-
онат мира по самбо. В состав 
сборной России, которая вы-
ступала в нейтральном статусе, 
без флага и гимна, вошли три 
представителя Свердловской 
области — Милена Хилова (до 
65 кг), Рамед Гукев (до 71 кг) и 
Дарья Речкалова (до 80 кг). 

Наибольшего успеха из 
уральского трио добился Ра-
мед Гукев, выступавший в ка-
тегории до 71 кг. На пути к 
золоту он уверенно победил 
грузина Миндиа Лилуашвили 
и американца Ивана Лопу-
шанского с одинаковым сче-
том — 7:0. В непростом полу-
финале одолел казахстанца 
Арнура Куатая. В финале со-
перником россиянина стал 
хозяин соревнований Арам 
Агаджанян. Но Гукев сумел 
справиться с давлением пе-
реполненных трибун «Демир-
чян Арены» и победить по оч-
кам — 3:0. 

Для 30-летнего Рамеда 
Гукева это — первый титул 
чемпиона мира в карьере. В 
прошлом году в сербском Но-
ви-Саде он стал чемпионом 
Европы, а в 2017 году завое-

Государственные награды

Губернатор Свердловской 
области Евгений 
Куйвашев 3 ноября вручил 
государственные награды 
Российской Федерации, 
награды Президента 
России, а также награды 
Свердловской области 
выдающимся жителям 
региона.

Турнир на призы губернатора

Ожидаемый успех
Свердловская область победила на Всероссийском турнире по кикбоксингу в Екатеринбурге

Министр спорта Л.А. Ра-
попорт отметил высокий уро-
вень проведения соревнова-
ний и значительное увеличение 

участников соревнований на 
всероссийском турнире. Осо-
бые слова благодарности про-
звучали в адрес организаторов 
турнира Игоря Анатольевича 
Кулбаева (президент Федерации 
кикбоксинга Свердловской об-
ласти) и Кристины Николаевны 
Якушевой (исполнительный ди-
ректор федерации). Также в тор-
жественной обстановке прошло 
вручение благодарственных пи-
сем Федерации кикбоксинга 
Свердловской области лучшим 
тренерам федерации по итогам 
первенства России, прошедшего 
в Кемерово. 

В общекомандном зачете 
Свердловская область стала 
лучшей! Второе место — у Улья-
новской области, третье — у Че-
лябинской области. 

Башкиров Сергей Ген-
надьевич, тренер спортив-
ной сборной команды Россий-
ской Федерации по биатлону 
Федерального государствен-

ного бюджетного учреждения 
«Центр спортивной подготовки 
сборных команд России», полу-
чил благодарность Президента 
Российской Федерации.

Самбо

Главный старт
Рамед Гукев — чемпион, Дарья Речкалова — бронзовый призер! 

вал бронзу континентального 
первенства. 

Действующая чемпионка 
мира Дарья Речкалова начала 
свой путь на нынешнем тур-
нире в категории до 80 кг с 1/8 
финала, в котором встретилась 
с американкой Синтией Пла-
кис и победила ее за 12 секунд. 
В четвертьфинале соперницей 
Речкаловой стала хорватка Леа 
Катарина Гобец. Непростой по-
единок завершился в пользу 
хорватки — 2:0. 

В утешительном финале за 
третье место Дарья Речкалова 
оказалась сильнее монголки 
Батзул Алтай. 

Что касается Милены Хи-
ловой, то она уступила уже в 
предварительном раунде бу-
дущему бронзовому призеру 
турнира в категории до 65 кг, 
представительнице Нидерлан-
дов Сем Ван Дун — 0:2. 

По итогам чемпионата 
мира сборная России, высту-
павшая под флагом ФИАС-1,  
завоевала 18 медалей (13–2–3) и 
заняла первое место в команд-
ном зачете. На втором месте —  
Узбекистан с шестью меда-
лями (2–1–3). На третьем —  
Казахстан, чьи спортсмены во-
семь раз поднимались на пье-
дестал почета (1–2–5).

23 ноября, в Москве состоялась торже-
ственная церемония награждения второй 
национальной премии «Горы России», на 
которой назвали лучшие горнолыжные 
курорты и отели.

Участие в ней приняли 342 предста-
вителя индустрии со всей страны. Это 
курорты, отели, глэмпинги, хостелы и 
туроператоры. Народное голосование 
проходило 1 августа по 15 октября в 27 
номинациях.

«27 километров трасс мы в этом году 
ввели, 50 в следующем введем, всего у 
нас 470 километров трасс. Четыре про-
цента населения у нас так или иначе от-
дыхает и катается, но это — в четыре раза меньше, чем в Европе. 
Поэтому работы у нас много», — обратился на церемонии вруче-
ния к победителям премии министр экономического развития 
Максим Решетников.

В 10-м туре Алексей Греб-
нев одержал победу над пред-
ставителем Индии Пранитом 
Вуппалу. За тур до конца чем-
пионата у него — 9,5 очков из 
10. Он одержал досрочную по-
беду в турнире.

«Это феноменальный ре-
зультат для турнира такого 
уровня, поздравляю его трене-
ров и всех любителей шахмат в 
нашей стране», —  отметил пре-
зидент Федерации шахмат Рос-

Шахматы

Досрочная 
победа
Студент Уральского государственного горного универ-
ситета Алексей Гребнев выиграл чемпионат мира сре-
ди юношей до 18 лет. Турнир проходил в городе Мон-
тесильвано, в Италии.

сии Андрей Филатов.
Ранее, в сентябре, Алексей 

Гребнев занял первое место 
чемпионата Азии среди юни-
оров.
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Тхэквондо ИТФ 

Турнир мастерства
Сборная команда Свердловской области завоевала 10 золотых медалей 
на всероссийских соревнованиях по тхэквондо ИТФ.

Сборная команда Свердлов-
ской области заняла 4 место 
Кубка России и Всероссийских 
спортивных соревнований «Ку-
бок Урала» по тхэквондо ИТФ, 
которые проходили во Дворце 
игровых видов спорта Екате-
ринбурга. По итогам двух тур-
ниров наша команда завоевала 
10 золотых медалей, 6 серебря-
ных и 12 бронзовых. 

«Около 800 спортсменов из 
32 регионов России приехали в 
Екатеринбург, чтобы побороться 
за Кубок России по тхэквондо 
ИТФ, проходивший в рамках ре-
ализации федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нацпро-
екта «Демография».  В этом году 
количество дисциплин расши-
рилось, что позволило участни-
кам попробовать себя в многих 
дисциплинах по тхэквондо ИТФ. 
Несмотря на рекордное количе-
ство участников и увеличение 
дисциплин, соревнования за-

вершились успешно для нашей 
команды», —  отметил министр 
физической культуры и спорта 
Свердловской области Леонид 
Рапопорт.

Первый Кубок России со-
стоялся в 1997 году в Красно-
турьинске, а с 2003 года перее-
хал в Екатеринбург во Дворец 
игровых видов спорта. В этом 

году за главный приз — Мала-
хитовый кубок — команды бо-
ролись на шести площадках 
спорткомплекса. По итогам 
двух дней поединков первое 
место заняла сборная команда 
Санкт-Петербурга, второе — 
сборная команда Москвы, тре-
тье — сборная команда Самар-
ской области.

Стрельба из лука

21–26 ноября в городе Великие Луки про-
ходили Всероссийские соревнования 
«Надежды России», где собрались более 
640 участников из 32 регионов. Это — са-
мые крупные молодёжные соревнова-
ния по стрельбе из лука! 

Спорт в школе

Впереди —
чемпионат России
25 ноября на базе МАОУ «СОШ N25» г. Верхняя 
Пышма состоялись чемпионат и первенство 
Свердловской области по альпинизму (ледолазание). 

Десятки специалистов 
Среднего Урала по лазанию 
по льду собрались установить 
сильнейшего с последующим 
отбором на федеральный уро-
вень. Благодаря тренеру школь-
ной секции по скалолазанию 
Мухину Андрею Михайловичу, 
школьники Верхней Пышмы 
осваивают сразу две специа-
лизации - скалолазание и ле-
долазание. 

Федерация альпинизма 
Свердловской области уже вто-
рой раз проводит данный тур-

нир в школе, которая имеет 
свой скалодром в зале и ле-
додром на улице. Отличие ле-
долазания состоит в том, что 
участники взбираются по 
трассе при помощи ледорубов 
в руках и когтей, что требует 
вдвое более больше усилий от 
спортсмена. Лучший выбира-
ется в двух дисциплинах - про-
хождение трассы на время (ско-
рость) и прохождение трассы 
на трудность (лучшее время и 
самое дальнее продвижение по 
трассе). 

Спорт в школе

И снова биатлон!
В школe №14 им. Героя России Дмитрия Шекта-
ева прошли соревнования открытого личного 
первенства в рамках проекта «Биатлон — в шко-
лу, биатлон — в ГТО» среди сельских школьных 
физкультурно-спортивных клубов.

В состязаниях приняли 
участие ученики 5–7 классов 
школ Североуральского го-
родского округа.

Юные спортсмены под ру-
ководством учителя физкуль-
туры Сергея Николаевича Бо-
тина выполняли челночный 
бег с автоматом АК-74 (3х30 
метров), подъем туловища из 
положения лежа с АК-74 (10 
раз). В два подхода стреляли 
из пневматического оружия 
МР-61С по биатлонным уста-
новкам (по 5 раз) и отжима-
лись за каждый промах (маль-

чики два раза, девочки один 
раз). Кроме того, дважды бе-
гали с автоматом 200 ме-
тров, выполняли упражне-
ние «бёрпи» с АК-74 (3 раза).

1 место занял Егор Чабай 
(школа №14, 6 класс), 2 место 
— Ангелина Калугина (школа 
№15, 5 класс), 3 место — За-
хар Олифиренко (школа №15, 
5 класс). Поддержку уникаль-
ному проекту оказали физ-
культурно-спортивное объе-
динение «Юность России» и 
компания «ФОРЭС».

ПРЕСС-ЦЕНТР ШКОЛЫ №14,  
СЕРГЕЙ БОТИН

Художественная гимнастика

На базе МБУ ДО «СШ №1» в спор-
тивно-гимнастическом зале про-
шел чемпионат и первенство 
Свердловской области по спор-
тивной гимнастике среди жен-
щин, юниорок, девушек и дево-
чек. 

В соревнованиях приняли 
участие 125 человек из Асбе-
ста, Алапаевска, Екатерин-
бурга, Красноуфимска, Н.Та-
гила.

В чемпионате Свердлов-
ской области по программе 
МС 1 место завоевала  Пар-

Елизавета РОМАНОВА и ее тренер 
Елена Евгеньевна ЛАВРОВА

Ученики школы завоевали 
5 золотых, 4 серебряных и 2 
бронзовых медали, лучшими у 
взрослых в скорости стали Ши-
тиков Ян и Асипчук Александр, 
а в трудности — Гарейс Тимо-
фей и Асипчук Александра. 

кулаб Мария  г. Екатеринбург, 
СШОР «Юность», 2 место —   
Анисимова Дарья, г. Екате-
ринбург, СШОР «Юность», 3 
место — Романова Елизавета,  
«СШ № 1», г.Н.Тагил. Елиза-
вете Романовой присвоено 
звание мастер спорта России.

Команду Свердловской об-
ласти представляли девять 
спортсменов из Лесного и Ека-
теринбурга. В дивизионе «Клас-
сический лук» юноши в борьбе 
с иркутским спортсменом Ма-
лафеев Максим уступил в фи-
нале 4 очка и занял второе ме-
сто. В командном первенстве 

юноши — Бессонов Илья (г. Лес-
ной, СШОР «Факел»), Смердов 
Михаил и Малафеев Максим 
(г. Екатеринбург, СШ «Викто-
рия»), проиграв в полуфинале 
команде Забайкальского края, 
а затем выиграв у спортсменов 
из Башкортостана, завоевали 
бронзую медаль! 
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Эдуард Россель: «Смотрю 
вперёд на сто лет!»
Первый губернатор Свердловской области Эдуард Эргартович Россель – 
знаковая персона для региона. Практически вся его трудовая деятельность 
связана со Средним Уралом. Начинал в далеком 1963 году мастером Вы-
сокогорского строительно-монтажного управления треста «Тагилстрой», а 
закончил главой одной из мощнейших территорий страны и членом Совета 
Федерации РФ. В свои почтенные 86 лет он полон сил и энергии. В этом 
убедился корреспондент «Спорт-Аншлага», который решил зафиксировать 
один из важнейших и, возможно, переломных этапов развития спортивной 
отрасли региона (1990-е — 2000-е годы), которая в этом году отмечает свое 
столетие.

Родился Эдуард Россель в 
семье поволжских немцев в 
1937 году — в самый разгар 
сталинских репрессий. Отца 
Эргарта Юлиусовича осудили 

и расстреляли как «вражеско-
го шпиона», когда Эдику еще 
не исполнилось и полугода. 
Маму Эльвиру Фридриховну, 
жену «врага народа», аресто-
вали спустя четыре года после 
супруга и сослали в Республику 
Коми. Маленький Эдик бродяж-
ничал и только благодаря воле 
случая и настойчивости мате-
ри смог воссоединиться с ней в 
1947-м, когда репрессирован-
ным немцам разрешили жить 
с родными. Эти драматические 
события губернатор рассказал 
в автобиографической книге 
«Публично о личном», увидев-
шей свет в 2017 году.

В первый класс Россель 
пошел в десять лет в деревне 
Герд-Иоль, что в районе Ухты 
(Республика Коми), куда при-
везла его мать.

— Герд-Иоль в конце 1940-х  
представлял собой дерев-
ню на 16 дворов и зону на 
две с половиной тысячи мо-
лодых женщин-сиделиц, —  
вспоминает в интервью кор-
респонденту «Спорт-Аншла-
га» Эдуард Россель. — Как-то 
в марте в Ухте принимал уча-
стие в первенстве школ по 

лыжным гонкам. Было очень 
тепло. Снег активно таял, был 
сырым, тяжелым. Лыжи, на 
которых я бежал, представля-
ли из себя пару досок, которые 

крепились к обуви ремнями и 
веревками. Лыжные палки —  
толстые, с огромными кругами 
у лапок, чтобы не провалива-
лись в снег. Я приехал на сорев-
нования с боевым настроем, 
потому что чувствовал в себе 
силу. Но по ходу гонки снег 
прилипал к лыжам. Бежать 
было невероятно трудно. В об-
щем, я финишировал чуть ли 
не самым последним. Был шо-
кирован результатом, потому 
что не терплю проигрывать. И 
вот это сподвигло меня к регу-
лярным тренировкам. 

— Кто в ту пору стал для вас 
ориентиром?

— В пятый класс школы я 
пошел уже в засекреченном 
поселке Водный, где был добыт 
первый в Советском Союзе ра-
дий. Мне повезло, потому что 
моим преподавателем физкуль-
туры был Альберт Харитонович 
Богданов. Он окончил специа-
лизированный техникум. Был 
просто уникальным человеком 
и талантливым тренером. Пре-
красно разбирался в лыжных 
гонках, легкой атлетике, шах-
матах-шашках, футболе, борьбе. 
Он «закрутил» нас, мальчишек, 

так, что мы все занимались 
спортом. Причем довольно 
серьезно! К примеру, лыжная 
тренировка. Сначала 5 км раз-
минки. Затем на время — ки-
лометр попеременным шагом. 
Потом километр — «шаг-тол-
чок». Затем километр —  

«два шага — два толчка». И в 
заключение идешь вообще 
без палок. Между этими кило-
метрами — пара минут, чтобы 
отдышаться. В общем, по лы-
жам на всех дистанциях я имел 
первый разряд. А в 1956 году в 
Сыктывкаре я получил мастера 
спорта на дистанции 100 км. Ту 
гонку я прошел за шесть часов, 
причем, выиграл у чемпиона 
мира! Так получилось, что я 
стартовал в 20 секундах поза-
ди него. На втором километре 
догнал. Бежал за ним кило-
метров десять. Чувствую себя 
легко. Решил обойти и сразу 
оторваться, чтобы он не мог 
за мной зацепиться. И мне это 
удалось! Накатал ему, по-мо-
ему, десять минут… Но не 
только тренировки, но и сама 
жизнь заставляла меня быть 
физически сильным. Между 
Герд-Иолем и интернатом в 
Водном, где я учился, было 12 
км. У меня был деревянный 
чемоданчик, куда на неделю 
мама мне складывала продук-
ты: пару килограммов картош-
ки и пол-литра рыбьего жира. 
Картошку с ребятами съедали 
быстрее, чем заканчивалась 

неделя. Они просили меня 
сбегать до дома. И если в ту 
сторону под горку я добирал-
ся за 45 минут, то вот обратно 
в гору с рюкзаком, в котором 
лежали два ведра картошки, 
было значительно тяжелее 
(смеется)… Еще у меня очень 

сильные руки. Каждый август 
я поднимался по северной 
реке Ухте на 150 км вверх по 
течению на заготовку хариуса. 
Это очень быстрая река. Не-
много прозеваешь — несет на-
зад. Я поднимался в одиночку, 
толкаясь шестом. Попадаешь 
на перекаты — волочешь лод-
ку за веревку за собой. Сно-
ва садишься и опять шестом 
толкаешься. Спал я, может, 
часов пять. Остальное время 
шел почти без отдыха. Когда 
добирался до нужного места, 
налавливал килограммов 200 
рыбы. Из бересты связывал 
емкости, чистил рыбу и со-
лил… Естественно, такие «тре-
нировки» не прошли даром, —  
у меня были сильные руки. 
Когда ставили на первый этап 
лыжной эстафеты, все сопер-
ники бежали попеременным 
ходом, а я только руками тол-
кался и легко уходил от них… 
Потом Альберт Харитонович 
увлек меня легкой атлетикой. 
По пятиборью и десятиборью 

был первый разряд. По шах-
матам — второй разряд. По 
русским шашкам выполнил 
кандидатский минимум... В 
общем, я здорово полюбил 
спорт. Мне советовали по-
ступать в институт физкуль-
туры в Ленинграде. Но мама 

была против. Хотела, чтобы 
я выбрал какую-то рабочую 
специальность.

— Почему все-таки не ре-
шились связать свою судьбу со 
спортом?

— Когда приехал в Сверд-
ловск и поступил в горный ин-
ститут, я продолжал бегать на 
лыжах. Но простудил легкие. 
А это для профессиональных 
занятий лыжными гонками —  
приговор. Ты можешь что 
угодно делать, но кислорода 
не будет хватать… Во время 
учебы начал заниматься фут-
болом, боксом. Тоже получил 
спортивные разряды. 

— На лыжах сейчас не ходите?
— Нет. За свою жизнь я пе-

режил четыре воспаления лег-
ких. Врач предупредил: если 
еще раз заболеешь, велика 
вероятность туберкулеза. А 
бегать на лыжах без глубокого 
дыхания невозможно. Зато на 
Уктусе освоил горные лыжи. 
Катался на горе Белой под 
Нижним Тагилом.

Кубок Ельцина по волейболу

В Екатеринбурге перед Дворцом игровых видов спорта «Уралочка» открыт 
памятник волейбольному тренеру Николаю КАРПОЛЮ
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— Нижний Тагил — для вас 
ведь не случайный город. Здесь 
вы провели два десятка лет сво-
ей трудовой деятельности.

— Да, прошел путь от 
обычного мастера Высоко-
горского строительно-мон-
тажного управления треста 
«Тагилстрой» до его началь-
ника. Естественно, продолжал 
заниматься спортом. Каждую 
субботу или воскресенье на 
лыжах ходил по старой Де-
мидовской дороге до села 
Елизаветинское. 50 км в обе 
стороны! Но не просто гулял, 
а бегал на время. Как врежу до 
столба Европа-Азия!.. Летом 
же обычно спортом я занимал-
ся поменьше, чем зимой. Но я 
же — заядлый рыбак, знал все 
речки наизусть. Были марш-
руты по 70 км, которые прео-
долевал за 24 часа. Так ходил 
на Сылвицу. Приходишь — ло-
вишь рыбу максимум час. На-
ловишь 10–12 кг. И потом на 

себе назад тащишь. Никого с 
собой не брал, потому что по-
нимал, как это тяжело. Дваж-
ды меня все-таки уговаривали 
взять с собой попутчиков. Оба 
раза закончилось тем, что при-
ходилось их чуть ли не на себе 
тащить.

— Мега-проект времен ваше-
го руководства областью — ре-
конструкция комплекса трампли-
нов «Аист» на горе Долгой. Как 
вы вообще дали на это добро в 
2009-м, когда вся страна и весь 
мир находились в пучине миро-
вого экономического кризиса?

—  Я создал Фонд губерна-
торских программ, в который 
«сбрасывались» все местные 
олигархи. Одним из проектов, 
который удалось реализовать 
на эти средства, как раз стал 
комплекс трамплинов «Аист» 
на горе Долгая, который мно-

гие десятилетия собирал силь-
нейших летающих лыжников 
страны. На нем проводились 
старты спартакиады народов 
СССР, собиравшие десяти ты-
сяч зрителей! В 1990-е годы 
трамплины стали ветшать. Я 
принял решение восстанавли-
вать комплекс. Обошелся он 
нам тогда в два с половиной 
миллиарда рублей. На свои 
деньги мы построили лучший 
комплекс трамплинов в Рос-
сии. Сейчас на нем тренируют-
ся и зимой, и летом. Мастера 
летают за 130–140 метров! Ког-
да открывал его десять лет на-
зад, обратился к местным жен-
щинам: «Кто-то из вас должен 
родить будущего чемпиона». 
И у нас уже есть талантливая 
молодежь!.. 

— Вторая тагильская гора — 
Белая — тоже при вас стала мощ-
нейшим спортивным объектом.

— Да, возведение комплек-
са также инициировал я. Когда 

работал в Тагиле, ходил на Су-
лем на хариуса. Ехал до поселка 
Уралец, там оставлял машину. И 
через Белую напрямую по тай-
ге шел 15 км по лесу на реку. 
Поднимался на Белую и думал: 
«Если когда-нибудь в жизни я 
буду работать в такой должно-
сти, что от меня будет зависеть 
решение о строительстве ком-
плекса, то я обязательно здесь 
его сделаю». Судьба так сложи-
лась, что я стал губернатором. Я 
сразу занялся реализацией про-
екта. Конкурс на проектные ра-
боты выиграла канадская фир-
ма. Ее представители изучили 
все горы и сказали, что Белая —  
самая лучшая гора на Урале. 
Здесь можно проводить даже 
ряд олимпийских дисциплин. 
Можно сделать больше 30 спу-
сков длиной от 900 метров до 3 
километров. Самую длинную я 

успел сделать трассу 2,4 км. Там 
же сейчас функционируют ад-
министративное здание, столо-
вая, спортзал, бассейн. Кстати, 
анализ воды в бассейне пока-
зывает, что она способствует 
излечению псориаза у дети-
шек. Многое пока остается на 
бумаге: уже спроектированная 
олимпийская деревня, гости-
ница на 2,6 тысячи мест и т.д. 
Надеюсь, финансовая ситуация 
позволит в обозримом будущем 
закончить проект.

— Облик центра столицы Ура-
ла двадцать лет назад изменил 
Дворец игровых видов спорта 
(ДИВС), также построенный при 
вашем непосредственном уча-
стии…

— Я не люблю полумер. И 
если что-то делаю, то только 
так, чтобы получилось лучше 
всех. Так было и с «Аистом», и 
с ДИВСом. Дворец даже спустя 
20 лет регулярно завоевыва-
ет награды различных кон-

курсов. Кстати, его купол без 
поддерживающих колонн —  
это моя идея. Я в вопросах 
строительства — опытный че-
ловек, поэтому нашей «Сталь-
конструкции» дал задание 
сделать у ДИВСа купольную 
беспролетную крышу — ме-
таллическое кольцо, в которое 
бы упирались фермы с жестко 
закрепленными по его пери-
метру торцами. Должна была 
получиться своеобразная шля-
па. Ни у кого тогда такого не 
было! «Стальконструкция» все 
сделала на «отлично».

— Дебютным событием, к 
которому было приурочено от-
крытие первой очереди ДИВСа, 
стал международный турнир по 
волейболу «Кубок Бориса Ель-
цина». Открытие крупного тур-
нира, а также последующие три 
розыгрыша, в том числе — завер-
шение второй очереди дворца в 
июле 2006 года, прошли в при-
сутствии первого Президента 
России Бориса Ельцина, любив-
шего волейбол. Вам доводилось 
встречаться с Борисом Николае-
вичем на спортивной площадке?

— Играть с ним не приходи-
лось, хотя я с ним работал с ок-
тября 1974 года и до его смерти. 
Оба занимались волейболом. 
А вот болеть вместе за наши 
команды — да. Само собой, на 

«Кубке Ельцина». Но до него 
еще была Олимпиада-2000 в 
Сиднее (Австралия). Сборная 
России, которой руководил 
великий Николай Васильевич 
Карполь, была составлена пол-
ностью из игроков «Уралочки». 
Девчонки-волейболистки пе-
ред играми меня очень по-
просили приехать поболеть 
за них. Пообещали выиграть 
медали. На той Олимпиаде 
они отлично играли. Дошли 
до финала, в котором встрети-
лись с Кубой. Наши девчонки 
выиграли две первые партии. 
Но, увы, что-то не получилось, 
и затем три сета, а с ним —  
и весь матч остался за кубинка-
ми. Было ужасно жалко! А как 
переживал Карполь! Я Николая 
Васильевича всегда поддержи-
вал. Он, как и я, — выходец из 
Тагила. Уникальный человек. 
Хотя, признаюсь, первое время 
я его не понимал. Он так орал 
на девчонок. Зал в Сиднее воз-

мущался. Но после этих эмоци-
ональных встрясок они играли 
и выигрывали! Для них он был 
как отец. 

— Расскажите о реконструк-
ции Центрального стадиона. Ведь 
она началась еще до выборов 
России местом проведения чем-
пионата мира-2018.

— Мы его реконструирова-
ли, держа в голове шанс в пер-
спективе провести чемпионат 
мира. По требованиям совет-
ского периода он был хорошим. 
Но в новом веке уже мораль-
но устарел. Ко мне приезжало 
футбольное руководство, об-
суждало гипотетическую воз-
можность проведения чемпи-
оната мира. Но было сказано: 
нужен современный стадион 
с трибунами на 30 тысяч чело-
век. Я принял решение сделать 
реконструкцию. Когда уже ушел 
с поста главы региона, условия 
поменялись: повысили необхо-
димое количество мест. И вла-
дельцу группы «Синара» Дми-
трию Пумпянскому пришлось 
снова делать реконструкцию. 
Получился отличный стадион. 
Хоть я к футболу равнодушен, 
но могу констатировать: «Ека-
теринбург Арена» — одна из 
лучших в России!

— Нельзя не согласиться, что 
чемпионат мира-2018 открыл Ека-

теринбург и всю Россию для мира 
с новой стороны?

— Безусловно! Но сами мат-
чи — это финишная прямая. 
Фундамент для этого был за-
ложен еще в 1990-е годы, ког-
да мы начали рассекречивать 
Свердловскую область. Я при-
ложил к этому массу усилий! У 
нас открыты консульства двух 
десятков государств! Раньше 
люди неделями проводили в 
Москве, чтобы получить визу 
нужной страны. Теперь же это 
все можно было оформить в 
Екатеринбурге! В свое время 
я облетел все экономически 
развитые страны мира. Мы 
были так засекречены, что ни-
кто не представлял, где нахо-
дится Свердловская область. В 
1993 году выступал в Америке. 
В зале — 600 человек. Презен-
тую наш регион. В перерыве у 
меня спрашивают, а где это —  
Свердловская область? Я го-
ворю: «На Урале». Разложили 

карту и ищут нас в районе Аф-
рики. Я одного взял за палец 
и поднял по карте вверх. Он: 
«Как же так? Там горы, тайга, 
медведи». Я говорю, у нас жи-
вут пять миллионов человек, 
театры, училища…

— Как вы себя ощущаете сей-
час?

— Нормально. Я не чув-
ствую разницы между 50, 
60, 70 и 80 годами. Я одина-
ковый. Видимо, дело — в на-
следственности и здоровом 
образе жизни. С молодости 
приучил себя делать зарядку. 
Продолжаю и сейчас. Встаю 
в шесть утра. Иду в спортзал. 
Составил себе программу 
упражнений, которой стара-
юсь придерживаться. Нужно 
делать упражнения, чтобы все 
мышцы проснулись! Закан-
чиваю зарядку интенсивной 
ходьбой. Японцы говорят, что 
человек каждый день должен 
сделать 3600 шагов. Для этого 
нужно полчаса. Но мне хвата-
ет 15 минут. Все это позволяет 
мне даже сейчас много рабо-
тать и читать. А еще строю 
планы на будущее. Не только 
свое будущее, но и будущее 
всей Свердловской области. 
Смотрю вперед на сто и на 
двести лет!

АНДРЕЙ КАЩА

Лыжня России-2006

Олимпийцы 2006 года в Турине на приеме у губернатора
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Ирина Привалова: 
«Иногда Екатеринбург 
хочется назвать 
легкоатлетической 
столицей России»

— Спасибо вам, за то что, не-
смотря на серьезную загружен-
ность, часто бываете в Екатерин-
бурге, Свердловской области. То 
есть наш регион имеет знаковую 
судьбу в реалиях легкой атлетики 
России?

— Легкая атлетика вечна. Ее 
убить невозможно (улыбается — 
А.К). А Екатеринбург — тот город, 
где любят легкую атлетику. Здесь 
большие традиции, связанные с 
нашим видом спорта. Всегда были 
сильные спортсмены, тренерский 
коллектив. Конечно, сейчас осо-
бенно хочется сказать спасибо за 
работу замечательному организа-
тору Рафаилу Карманову, прези-
денту Федерации легкой атлетики 
Свердловской области. Я много 
лет знаю Рафаила Рашитовича. И 
у меня ощущение, что он просто 
не меняется. Всегда с юношеским 
задором берется за работу. Столь-
ко энергии! Для многих молодых 
он — настоящий пример. 

Так что, на самом деле, всегда 
с большим удовольствием лично 
наблюдаю, как в Екатеринбурге, 
регионе проходят колоссальные 
положительные перемены. И 
это — несмотря на объективные 
сложности. Но строятся стадионы, 
спортивные комплексы.

— То, как обновился стадион 
«Калининец» в Екатеринбурге, —  
это такая красивая спортивная 
песня. Чуть ли не мирового фор-
мата.

— Он стал лучшим. Опять же 
акцентирую: несмотря на суще-
ствующие сложности. Мне приятно 
отмечать, что работает этот спор-
тивный тандем — Рафаил Карма-
нов и министр спорта Леонид Ра-
попорт. Результаты же очевидные. 
И Леониду Ароновичу отдельный 
комплимент, за то, что такая пло-
дотворная работа идет и по другим 
видам спорта. Но все-таки у легкой 
атлетики — особый подъем. 

— Знаю, что на рождествен-
ских соревнованиях, которые 
проходили в январе, вам пока-
зали проект легкоатлетического 
манежа в Каменске-Уральском. И 
с вашей стороны была абсолют-
ная поддержка.

— Да, это здорово. Тут очень 
важно, что область самостоятель-
но пытается решить вопрос со 
строительством. Не рассчитывая 

только на федеральный бюджет. 
Это — пример для других регио-
нов. Как и вообще все спортив-
ное обновление Свердловской 
области. Народ бежит за резуль-
татом. Это я — о тех, кто в пар-
ках набирает свои километры. А 
также о реализации спортивных 
проектов. Иногда, честное сло-
во, Екатеринбург хочется назвать 
легкоатлетической столицей Рос-
сии (улыбается — А.К)

— Но мы все равно надеемся 
на поддержку российской Фе-
дерации легкой атлетики. Тем 
более, сейчас активно обсуж-
дается вопрос, о том, что легкая 
атлетика в манеже может стать 
отдельным видом спорта. Не зим-
няя альтернатива. А вот самосто-
ятельная история. 

— Ну, зимний сезон и сейчас 
живет отдельной жизнью. Так 
что новый крытый спортивный 
объект в Свердловской области — 
это любопытно. Но не думаю, что 
пройдет глобальное разделение 
зимнего и летнего форматов. Мы 
уже привыкли, что есть рекорды 
и под крышей, и на открытом 
воздухе. Но, конечно, учитывая 
российские климатические усло-
вия, легкая атлетка в манежах в 
любом случае важна для страны.

— Вы вообще видите какие- 
то революционные перемены в 
легкой атлетике? Ну, например, 
новые дисциплины. 

— Так они уже появляются. 
Пошли смешанные эстафеты. 
Например, 4 по 400 метров муж-
чины и женщины. В прыжковых 
дисциплинах свои предложения. 
Например, последняя попытка — 
самая решающая. Но это не очень 
прижилось.

— Отказ стадионов от бего-
вых дорожек ради футбола — это 
беда? Или придумают альтерна-
тиву для легкой атлетики.

— Да, это — беда. Тот самый 
случай, когда разрушили преж-
нюю систему, а теперь думают: 
«То есть, кроме футбола, объ-
ект не актуален?». А деньги на 
содержание нужны. И я слышала, 
что в Калининграде на местный 
стадион хотят вернуть беговые 
дорожки. Ведь сейчас много со-
ревнований по легкой атлетике 
проходит не только среди про-
фессионалов. Задействованы 
любители, масса спартакиад, 

ветераны соревнуются, мно-
го просто забегов со стартом и 
финишем на стадионе. Да любой 
формат марафона: начало забе-
га и его завершение на стадионе. 
Вот мне грустно, что даже «Луж-
ники» в Москве, где проходила 
Олимпиада, так же остались без 
легкоатлетических дорожек. Где 
наша историческая гордость, где 
боролись за самые главные на-
грады в спорте?

— Похожая ситуация у нас и 
в конькобежном спорте. Он бли-
зок вам. Там начинали спортив-
ную карьеру. Не хватает России 
полноценных конькобежных 
«овалов» (400 метров). Ни ис-
кусственных, ни естественных. 

— Согласна. У нас было без-
умное количество спортивных 
школ, которые занимались 
конькобежным спортом. Даже в 
Москве остались две школы, ко-
торые работали на одном катке. 
Конькобежный спорт у нас… Не 
в развитии. 

Я помню соревнования, когда 
мы бежали на разных коньках, 
и тренеры отбирали лучших. А 
сейчас, мне кажется, нет такого. 
Да и тренеров по конькобежному 
спорту стало меньше. 

— А ведь олимпийский вид 
спорта. Один из самых меда-
леёмких. 

— Тут ведь в другом проблема: 
нужны каток, коньки. Легкой атле-
тике в этом проще. Для результата 
порой хватает просто кроссовок.

— Вы так душевно говорите о 
конькобежном спорте. Оставшись 
там, вы смогли бы собрать такую 
же великолепную коллекцию на-
град, как в легкой атлетике?

— Думаю, что… да: 500 метров 
у конькобежцев, как 300 метров у 
нас, — это сопоставимый формат. 
А 300 метров я любила бегать. Все 
это — сослагательные предложе-
ния, которые история не любит 
(улыбается — А.К). Я думаю, что, 
останься в легкой атлетике наша 
конькобежная звезда Светлана 
Журова, она бы добилась хо-

роших результатов. Особенно в 
спринте. Так получилось, что мы 
успешно поменялись видами 
спорта (улыбается — А.К).  Мы, 
когда со Светланой встречаемся, 
то вспоминаем об этом.

— Вы — одно из первых лиц 
Федерации легкой атлетики Рос-
сии. Насколько сложно было пе-
реходить из формата спортсмена 
в спортивного чиновника. 

— Ну, федерация — это боль-
ше общественная организация. 
Работать в сборной команде 
сложнее. Там есть давление 
формата результата. В федера-
ции важно найти спонсоров. Без 
денег не будет развития. Тут эн-
тузиазм не поможет.

— То есть перед стартом на 
дистанции проще, чем на совеща-
нии Федерации легкой атлетики?

— Нет… Все-таки перед стар-
том тяжелее. 

— А вот на совещаниях феде-
рации хотелось сказать: «Да что 
вы понимаете? Я — олимпийская 
чемпионка. Все знаю»

— Такое не проходит. Осо-
бенно, если классно работает 
команда федерации. А тут во-
просов нет. Не обязательно быть 
состоявшимся профессионалом, 
чтобы правильно видеть работу. 
Главное, любить вид спорта. И 
понимать его почти на молеку-
лярном уровне. У нас президент 
федерации Петр Иванов. Это аб-
солютный профессионал. Именно 
в понимании нашего вида спорта.

— Вы — уникальная звезда. 
Вам удавалась возвращаться в 
спорт после травм, которые ста-
вят крест на спортивной карье-
ре. В частности, говорю о порыве 

Ирина Анатольевна Привалова в ноябре отметила круглую дату со дня своего рождения. Это здорово, что в на-
шем спорте есть такой человек. И дело не только в золотых медалях, которые она завоевывала для страны на 
чемпионатах мира по легкой атлетике и олимпиадах. Ирина Анатольевна остается искренне преданной спорту, 
восхищает своим желанием новых побед для России. Пусть не на беговой дорожке, а работая в Федерации лег-
кой атлетики страны на важном посту первого вице-президента. И это интервью — лишнее тому подтверждение. 

Европа, 1995 г. Финиш на 60 м.

В пионерском лагере, 1980 г.
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КАРМАНОВ Рафаил  
Рашитович, президент 
Федерации легкой 
атлетики Свердловской 
области, директор 
спорткомплекса «Луч», 
заслуженный работник 
физической культуры 

России, Почетный гражданин Екатеринбурга —  
о важных событиях ноября 2023 года в Федерации  
легкой атлетики Свердловской области

— Заканчивается наша ураль-
ская осень, но никакого межсе-
зонья в легкой атлетике нет. В 
ноябре мы начали активно про-
водить соревнования по видам и 
направлениям, которые включе-
ны в зимний календарь 2023-2024 
годов. Так, 4 и 5 ноября  в легкоат-
летическом манеже «Урал» (быв-
шем спорткомплексе «Уралмаш») 
провели первенство Екатерин-
бурга среди подростков 14-15 
лет, 11 и 12 ноября — среди детей 
младшего возраста, а 18 и19 но-
ября — среди юношей старшего 
возраста, юниоров и молодежи.

В манеже СК «Луч» в Екате-
ринбурге 26 ноября мы уже в 
22-й раз проводим легкоатле-
тические соревнования среди 
детско-юношеских спортивных 
школ городов Урала и Сибири на 
призы спортивного клуба «Луч». 

Традиционно в них участвуют 
юные спортсмены из Пермского 
края, Челябинской, Курганской и 
Тюменской областей, Ханты-Ман-
сийского и Ямало-Ненецкого 
автономных округов, а также 
команды из всех муниципаль-
ных образований Свердловской 
области, где есть ДЮСШ, которых 
у нас 47, причем, в 44 работают 
отделения легкой атлетики. Это —  
очень востребованные соревно-
вания, которые являются мощ-
ным толчком для развития лег-
кой атлетики не только в нашей 
области, но и в сопредельных ре-
гионах. Достаточно сказать, что из 
плеяды участников первых таких 
соревнований впоследствии вы-
росли такие заслуженные масте-
ра и мастера спорта международ-
ного класса, как Ксения Усталова, 
Алёна Тамкова, Юлия Пидлужная, 

Алексей Дрёмин, Владимир Жуков 
и другие  именитые спортсмены.

Кроме того, сейчас мы фор-
мируем команду из 30 юных 
спортсменов среднего и стар-
шего возраста, которые в этом 
году впервые по приглашению 
Федерации легкой атлетики Рес- 
публики Беларусь выезжают в 
Брест, где с 30 ноября но по 2 де-
кабря пройдут международные 
соревнования по легкой атлетике 
памяти Героя Советского Союза 
генерал-лейтенанта Дмитрия Кар-
бышева. Побороться за победу на 
этом турнире — хорошая мотива-
ция для наших воспитанников.

Также в ноябре прошли 
большие детские соревнования 
в Верхней Туре и Ирбите. В Ир-
бите соревновались прыгуны в 
высоту, после чего большая наша 
делегация по этому подвиду лег-
кой атлетики успешно выступила 
на всероссийских соревнованиях 
среди детей младшего, средне-
го и старшего возраста в Бирске 
Республики Башкортостан. В 
последние три года мы вообще 
уделяем очень большое внима-
ние развитию технических видов 
легкой атлетики — метание моло-
та, копья, диска, толкание ядра, 
прыжки в высоту. И в 2023 году на 
первенствах России наши ребята 
уже показали хорошие резуль-
таты: Артём Коренюк завоевал 
серебряную медаль среди юно-
шей в толкании ядра, а Даниил 
Михайлов — в метании диска 
среди юниоров. В ноябре  группа 
наших спортсменов по техниче-

ским видам легкой атлетики под 
руководством тренера Василия 
Васильевича Шевченко отправи-
лась на учебно-тренировочный 
сбор в Адлер.

Очень интенсивно идет под-
готовка к легкоатлетическим со-
ревнованиям «Рождественские 
старты» памяти Эдуарда Спири-
доновича Яламова. В январе 2024 
года в спорткомплексе «Луч» они 
пройдут уже в 33-й раз, причем, в 
статусе международных. Это бу-
дет настоящий легкоатлетический 
праздник, на который приедут и 
российские звезды первой вели-
чины, такие, как Мария Лациске-
не, Даниил Лысенко, Илья Иванюк, 
Владимир Никитин, Кристина 
Сивкова, и лучшие спортсмены 
Республики Беларусь.

Успешно продвигается и ре-
шение вопроса о создании в 
Екатеринбурге на базе СК «Луч» 
Центра по легкой атлетике. Реше-
ние губернатора Евгения Влади-
мировича Куйвашева о создании 
такого центра уже есть. Надеюсь, 

что в 2024 году он начнет свою 
работу, и это будет еще одним 
мощным толчком к дальнейше-
му развитию легкой атлетики 
на Урале. Сейчас управление по 
физкультуре и спорту Екатерин-
бурга, возглавляемое  Людмилой 
Николаевной Фитиной, ведет ре-
конструкцию легкоатлетического 
манежа «Урал».

В 2024 году в июне в Екатерин-
бурге пройдет чемпионат УрФО, 
а в августе — чемпионат России 
по легкой атлетике. И, наконец, 
в сентябре по распоряжению 
Президента страны Владимира 
Владимировича Путина пройдут 
альтернативные Олимпийским 
играм в Париже Международ-
ные соревнования «Дружба» —  
по 20-ти олимпийским и пяти 
неолимпийским видам спорта. 
Соревнования пройдут на двух 
площадках — в Москве и Екате-
ринбурге. Причем, вся легкоат-
летическая программа пройдет 
в Екатеринбурге.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Жизнь федерации

Начальник управления по физической культуре и спорту Каменска-
Уральского Павел ГИМАТОВ, директор Центра развития физической 
культуры и спорта Сергей КАЗАКОВ и Ирина ПРИВАЛОВА — 
обсуждение строительства в городе легкоатлетического манежа

задней поверхности бедра. И вер-
нулись с олимпийским золотом. 
Это чудо или идеальная работа?

— Ну, можно сказать такую 
фразу: «Стечение обстоятельств». 
Надо поблагодарить моих роди-
телей за генетику (улыбается 
— К.А). И папа меня с детства 
окружал правильным понимани-

ем спорта. Питание настоящего 
атлета, пророщенная пшеница, 
соки морковные — это все папа 
мой контролировал. И повезло, 
что попала к моему тренеру Вла-
димиру Николаевичу Парпащуку. 
Он смог почти на молекулярном 
уровне найти мои слабые и силь-
ные стороны. 

— Мы же с вами — коллеги. Вы 
окончили факультет журналисти-
ки. У кого бы сейчас хотели взять 
интервью?

— Я бы, конечно, по душам 
поговорила с Себастьяном Коу, 
президентом Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (World Athletics). Не 
уверена, что он пошел бы на 
этот разговор. Но я понимаю, что 
он не может быть до конца от-
кровенен. Себастьян находится 
в определенных условиях. 

Еще бы хотела поговорить с 
Сергеем Бубкой. Да, есть на него 
гонения на Украине. Он был в 
Международном олимпийском 
комитете чуть ли не единствен-
ным из тех, кто был против санк-
ций к российским спортсменам. 
Но я понимаю, что этот разговор 
будет для него иметь какую-то 
критическую ситуацию. Может, 
на самом деле, лучше не трогать 
его в сложившейся ситуации. 

— Опять же вопрос как к 
коллеге. Журналисты любят 
не только брать интервью, но и 
давать их. Какой бы вы вопрос 
задали себе?

— Вопросы, которые бы хо-
тела задать себе, они не публич-
ные. 

— Но давайте уже по-наше-
му, журналистскому вернемся 
к этой теме с Себастьяном Коу. 
Он сделал заявление об отсут-
ствии у российских легкоатлетов 
шансов выступить на Олимпиа-
де 2024 в Париже. И это говорит 
человек, который, несмотря на 
бойкот, приехал за своими ме-

далями на Олимпиаду в Москву 
в 1980 году. Когда благоразумие 
вернется в мировой спорт?

— Тогда Европа жила в более 
порядочном формате. Джентль-
менство было реальным поня-
тием, а не буквами из словаря. 
Меня разочаровывают многие 
европейские страны. В чем-то 
континент перестал за собой 
следить. Европейская элита 
стала другой. Уровень культуры 
снизился. Взаимоотношения по-
теряли прежний уклад. Европей-
ские столицы стали визуально 
менее ухоженными. Возможно, 
я идеализирую прежний образ. 
Но Европа потеряла себя. Там 
лишились собственного мнения. 
Жаль, что это касается и спорта. 
Раньше я нормально общалась 
с человеком. А теперь у него ка-

Финал международных соревнований по легкой атлетике «Королева 
российского спорта» в Екатеринбурге на стадионе «Калининец». 
Олимпийский чемпион Юрий БОРЗАКОВСКИЙ, министр физической 
культуры и спорта Свердловской области Леонид РАПОПОРТ, президент 
Олимпийского комитета России Станислав ПОЗДНЯКОВ, Первый вице-
президент Федерации легкой атлетики РФ Ирина ПРИВАЛОВА 

кие-то внутренние установки. 
Он во многом… не настоящий. 

— И тогда финальный сегодня 
запрос (не вопрос) Ирине При-
валовой: скажите — нам нужные 
слова, что все будет хорошо.

— Всегда надо понимать, 
что нужно делать первый шаг. В 
любом деле, не только в спор-
те. Должна быть цель: вот ради 
чего. И важен позитив. Без него 
первый шаг бесполезен. Надо 
верить в хорошее. 

— Спасибо большое. Всегда 
ждем вас в Свердловской обла-
сти. В моем родном Каменске- 
Уральском, возможно, на откры-
тии легкоатлетического манежа.

АЛЕКСЕЙ КУЗЬМИН
ФОТО ИЗ АРХИВОВ И. А. ПРИВАЛОВОЙ, 

ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИНИСТЕРСТВА 
ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА  

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

В Государственной Думе
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Зачем студентам 
джиу-джитсу?

ЧЕЧУЛИН Андрей Эдуардо-
вич, преподаватель коллед-
жа Уральского государствен-
ного экономического уни-
верситета, руководитель сек-
ции  джиу-джитсу. Автор книги 
«Джиу-джитсу для самообо-
роны».

— Андрей Эдуардович, хотя 
вы всего год работаете в кол-
ледже УрГЭУ, ваши воспитан-
ники блестяще выступили на 
прошедших в ноябре окружных 
соревнованиях. Как вы в целом 
оцениваете результаты рабо-
ты руководимой вам секции 
джиу-джитсу в 2023 году? 

— Действительно, 19 но-
ября 2023 года в спорткомп- 
лексе «Родина» на Уралма-
ше прошел чемпионат УрФО 
по джиу-джитсу, в котором 
приняла участие коман-
да нашего колледжа — два 
юноши и две девушки. В 
возрастной категории до 16 
лет они взяли 8 золотых и 4 
серебряные медали. Юлия 
Васькова стала обладатель-
ницей трех золотых медалей, 
Алёна Важина завоевала две 
золотые и одну серебряную, 
Егор Васьков взял также две 
золотые и одну серебря-
ную, а Дмитрий Свяжин —  
одну золотую и две серебря-
ные медали. Тем самым они 
прошли отбор на первенство 
России, которое пройдет в 
январе в Конаково Тверской 
области. И вообще, в 2023 
году наши ребята и девушки 
выступали неплохо на сорев-
нованиях разного уровня. В 
марте на областном первен-
стве по джиу-джитсу среди 
юношей и девушек в Екате-
ринбурге ребята младшей 
группы секции джиу-джитсу 
УрГЭУ заняли сразу четыре 
первых места в дисциплине 
дуо-систем (самооборона), 
а студентка первого курса 
колледжа Ксения Медведева 
стала серебряным призером 
первых соревнований по 
джиу-джитсу среди студен-
тов, уступив более опытной 
сопернице из Челябинской 
области. В апреле на прошед-
ших в Екатеринбурге чемпио-
нате и первенстве Уральского 
федерального округа по вос-
точному боевому единобор-
ству кобудо, посвященных па-
мяти Героя России Владимира 
Ласточкина, Ксения Медведе-
ва стала победительницей в 
двух категориях, и ее пригла-

Ксения МЕДВЕДЕВА — серебряный призер первых соревнований по джиу-
джитсу среди студентов, и Андрей Эдуардович ЧЕЧУЛИН. Екатеринбург, 2023 г. 

сили на чемпионат России, а 
еще двое ребят из младшей 
группы стали чемпионами. В 
октябре на прошедших в Че-
лябинске Всероссийских со-
ревнованиях по джиу-джитсу 
«Слава Танкограда», в кото-
рых участвовали более 500 
спортсменов, мои подопеч-
ные взяли шесть золотых и 

две серебряные медали. А 
вообще, с начала этого года, 
когда при поддержке ректора 
университета Якова Петрови-
ча Силина была создана наша 
секция, наши ребята завоева-
ли более 40 медалей разного 
достоинства и кубок. Сама 
секция продолжает расти, 
развиваться и укрепляться. В 
этом месяце, например, мой 
сын Георгий, тоже студент 
нашего колледжа, сдал экза-
мены на присвоение звания 
судьи по джиу-джитсу, а в 
феврале ему предстоит при-
нять участие в студенческих 
соревнованиях. 

— Сами вы давно увлеклись 
борьбой джиу-джитсу?

— Я вырос на Уралмаше,  
в школьные годы для нас, 
мальчишек, кумиром был 
уралмашевец Александр 
Федоров, ставший в те годы 
чемпионом мира по самбо. И 

я, как многие мои ровесники, 
тоже увлекся борьбой самбо и 
занимался в знаменитой шко-
ле самбо «Уралмаш». В 1978 
году поступил в Свердловский 
педагогический институт на 
факультет иностранных язы-
ков,  а в 1980 меня направили 
по обмену в Германскую Де-
мократическую Республику. 

Там в Лейпцигском универ-
ситете имени Карла Маркса 
учились ребята из многих 
стран мира, с некоторыми 
мы вместе занимались каратэ. 
Каратэ в те годы находилось 
на пике популярности в СССР, 

и до своего отъезда на учебу 
в ГДР я успел активно поза-
ниматься им в течение года. 
Правда, когда я вернулся в 
Свердловск, как раз вышел 
запрет на эти виды борьбы в 
СССР. Лишь когда я уже окон-
чил институт и начал рабо-
тать учителем иностранных 
языков в школе № 91, в стра-
не началась перестройка, и 
на эти вещи стали смотреть 
спокойнее. Там же, в школе, я 
основал свою первую секцию,  
которая позднее превратилась 
в клуб джиу-джитсу «Банзай».

В 1987 году один из моих 
учеников, у которого тетя 
служила в Венгрии — в Юж-
ной группе Советских войск, 

принес мне привезенную от-
туда книжку по джиу-джитсу 
известного венгерского ма-
стера  Келемена Иштвана, 
которая произвела на меня 
очень сильное впечатление.  
Кстати, техника, которую я 
почерпнул из нее, помогала 
мне не раз в те годы, ког-
да приходилось защищать 
себя. В 1988 году один мой 
друг побывал в Югославии. 
Познакомился там с масте-
ром айкидо и джиу-джитсу 
Любомиром Врачаревичем, 
будущим основателем ре-
ального айкидо и обладате-
лем 10-го дана, и пригласил 
его к нам в Свердловск. Я в 
ходе этого визита выпол-
нял функции переводчика и 
подружился с Любомиром, а 
он в свою очередь подарил 
мне программу обучения и 
аттестации по джиу-джит-
су. Пройдя этот курс в 1991 
году,  я  первым в Свердлов-
ской области получил черный 
пояс по джиу-джитсу. После 
знакомства со специалиста-
ми из Германии в 1992 году 
организовали семинар с по-
казательными выступлени-
ями во Дворце молодежи. 
Немецкий мастер Фолькер 

фом Хаген тогда же атте-
стовал меня по дзю-дзютсу 
(современная самооборона 
и рукопашный бой). Позд-
нее я прошел аттестацию 
Буси-Кэмпо джиу-джитсу  и 
Айки-джитсу у англичанина 
Дэвида Хэнда, и по Госин-кай 
джиу-джитсу — у Джона Вин-
сента, тоже из Великобрита-
нии. А в 2005 году в Греции я 
был первым представителем 
России на чемпионате мира 
по кэнпо-каратэ и вошел в 
клуб черных поясов. 

Надо сказать, что в конце 
1980-х и начале 1990-х годов у 
нас появились связи с колле-
гами из многих европейских 
клубов и федераций.

— Всего этого вы достигли, 
работая учителем иностранных 
языков в школе?

— Конечно, специальность 
по образованию помогла 
моему общению со многи-
ми зарубежными мастерами 
единоборств. Но, кроме них, 
у меня есть настоящий гуру, 
настоящий Мастер, Алексей 
Алексеевич Ботов, который 
вот уже 50 лет работает док-
тором, один из первых  на-
ставников каратэ в нашем 
регионе и знаток восточных 
боевых систем. Он мне по-
советовал: «Если ты, Андрей, 
хочешь добиться успеха в 
единоборствах, тебе надо ра-
ботать с силовиками».

В  1991 году первый ко-
мандир отряда специального 
назначения «Россы» Ласточ-
кин Владимир Евгеньевич 
пригласил меня в качестве 
инструктора в свое подраз-
деление.  В 1992-м несколько 
сотрудников отряда прошли 
международную аттестацию 
и стали обладателями своих 
первых поясов. Кроме того, 
я преподавал рукопашный 
бой и специальные приемы 
борьбы не только бойцам от-
ряда спецназа, но и сотруд-

Алена ВАЖИНА, Дмитрий СВЯЖИН, Егор ВАСЬКОВ, Юлия ВАСЬКОВА  
(у всех — первый юношеский разряд)

Из всех дипломов очень ценю этот. Первый в России

Кубок команды призеров 
открытых соревнований по ВБЕ 
Кобудо, Нижний Тагил, 2023 г.
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Всероссийские соревнования «Слава танкограда», Челябинск, 2023 г.

никам отдельного батальона 
милиции патрульно-посто-
вой службы городского УВД 
(ОБОР), проводил занятия 
с оперативным составом 
Управления ФСК по Сверд-
ловской области. С 1994 года 
стал инструктором, затем 
инспектором по боевой и 
служебной подготовке в от-
ряде ОМОН при СУВДТ. В 
1994 году началась контр-
террористическая операция 
в Чечне, и я подготовил для 
участия в боевых действиях 
13 групп и сводных отрядов.  
Ни один из сотрудников, под-
готовленных мной, не погиб 
в ходе выполнения боевых 
задач. В 1996 году я принял 

приглашение перейти на 
более высокую должность —  
старшего преподавателя ка-
федры физической подготов-
ки Уральского юридического 
института МВД России. Там 
прослужил еще четыре года и 
в 2000 году уволился со служ-
бы в звании капитана мили-
ции. Продолжил работать над 
собой, углублять теоретиче-
ские знания в области едино-
борств, освоил израильские 
боевые системы. Публико-
вал статьи по самообороне и 
боевой подготовке в газетах 
«Военный железнодорожник», 
«Командор», выступил авто-
ром ряда выпусков «Уроки са-
мообороны» в телепрограмме 

«Путь воина» и даже разрабо-
тал авторский курс защитной 
стрельбы из пистолета. Побы-
вал на международных семи-
нарах за пределами нашей 
страны, а также неоднократно 
проводил семинары для чеш-
ской команды. В последние 
годы вернулся к преподава-
тельской деятельности. Пре-
подавал иностранные языки 
в техникуме Березовском, 
одновременно по вечерами 
работал тренером по само-
защите в ряде спортивных 
клубов, а с 2022 года являюсь 
штатным преподавателем 
колледжа Уральского государ-
ственного экономического 
университета.

— Мы с вами говорили о 
спортивных успехах занимаю-
щихся у вас учащихся колледжа 
и детей школьного возраста. А 
насколько популярна борьба 
джиу-джитсу среди студентов 
УрГЭУ?

—  П о п у л я р н о с т ь 
джиу-джитсу растет повсе-
местно в последние годы, в 
том числе — и в нашем уни-
верситете. Ведь джиу-джитсу 
учит и основам самообороны, 
и умению контролировать 
свои эмоции. Не зря этот вид 
борьбы называют мягким 
искусством жесткой само-
обороны. Опытного бойца 
джиу-джитсу отличают са-
моконтроль, дисциплина, 
осознание собственного до-
стоинства и умение постоять 
за себя. Поэтому все больше 

студентов приходят к нам в 
секцию позаниматься, что 
называется, для души. Что 
же касается их участия в 
соревнованиях, то здесь 
пока есть сложность: борьба 
джиу-джитсу не включена в 
программу Универсиад, по-
этому существует проблема 
финансирования участия 
студентов в соревнованиях. 
Но сейчас идет активная ра-
бота по продвижению идеи о 
включении джиу-джитсу как 
спортивной дисциплины в 
программу Универсиады в 
2024 году. Для начала, воз-
можно, на областном уровне 
и в тестовом режиме. Ак-
тивно продвигают эту идею 
и ректор УрГЭУ Яков Петро-
вич Силин, и его советник 
по военно-патриотическому 

воспитанию Герой России 
Сергей Воронин, и прослав-
ленная выпускница нашего 
вуза, олимпийский призер, 
а ныне председатель об-
ластного фонда поддержки 
студенчества «Кампус» Оль-
га Котлярова. Так что есть 
реальная надежда, что этот 
вопрос будет решен, и среди 
студентов появится еще боль-
ше желающих заняться борь-
бой джиу-джитсу как для соб-
ственной безопасности, так и 
ради достижения спортивных 
побед. Лично я готов помочь 
им и научиться максимально 
эффективно защищать себя, и 
подготовиться к выступлени-
ям на соревнованиях любого 
уровня.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

ФОТО ИЗ АРХИВА А. ЧЕЧУЛИНА

СТЕПАНОВ Сергей Владимиро-
вич, директор Государствен-
ного автономного професси-
онального образовательного 
учреждения Свердловской об-
ласти «Училище олимпийского 
резерва №1 (колледж)»

— Сергей Владимирович, в 
Екатеринбурге сегодня работает 
много образовательных учреж-
дений спортивного профиля. Чем 
выделяется на их фоне УОР №1?

— Начну с того, что наше учи-
лище — единственное в Свердлов-
ской области специализирован-
ное учебное заведение, которое 
осуществляет профессиональную 
спортивную подготовку по 20 ви-
дам спорта. Создано оно более 
полувека назад и за годы своей 
работы подготовило более двух 
тысяч мастеров спорта, в том 
числе — заслуженных мастеров и 
мастеров международного класса. 
Обучающиеся и выпускники учи-
лища завоевали 65 олимпийских 
медалей, в том числе 16 — золотых. 
Кроме того, училище готовит спор-
тивные кадры для волейбольного 
клуба «Уралочка-НТМК», а наши 

Спортивная инфраструктура

УОР прирастает новыми объектами 
спортивной инфраструктуры
выпускники работают тренерами 
в спортивных секциях и детско- 
юношеских спортивных школах, 
где занимаются с детьми разного 
возраста, начиная с трёх лет.

— Видимо, ваше училище 
располагает солидной учебно— 
спортивной базой?

— В училище созданы необ-
ходимые условия для успешного 
обучения спортсменов, трени-
ровочной и спортивно-массовой 
работы с ними. Образовательный 
процесс проходит в трехэтажном 
учебном корпусе и прилегающих 
к нему зданиях и помещениях. 
В учебном корпусе имеется три 
спортивных зала: для тяжелой ат-
летики, для проведения учебных 
занятий по практическим дисци-
плинам и ОФП, для хореографии. 
На территории училища распола-
гается также универсальный спор-
тивный комплекс «Олимпиец», в 
котором есть зал для спортивных 
игр и четыре тренажерных зала —  
для специальной подготовки, для 
силовой подготовки, для «сухо-
го» плавания и для групповых 
программ, а также плавательный 
бассейн на 25 метров с шестью 
дорожками.

— Много ли спортсменов учат-
ся сегодня в училище, и хватает 
ли перечисленных вами зданий 

и сооружений для полноценной 
организации учебного процесса 
и тренировочных мероприятий? 

— В настоящее время у нас обу- 
чаются более 400 спортсменов в 
возрасте от 13 до 20 лет. Большин-
ство обучающихся проживают в 
общежитиях училища. Конечно, мы 
стараемся поддерживать в удовлет-
ворительном состоянии все наши 
здания и сооружения, проводим их 
плановые ремонты накануне на-
чала очередного учебного года. Но 
все здания наших общежитий, на-
пример, построены в 1960-е годы, и 
из-за ветхости их несущих конструк-
ций одними текущими ремонтами 
уже не обойтись, а капитальный 
ремонт потребует таких затрат, 
которые превышают стоимость 
строительства новых объектов. 
Поэтому уже на протяжении более 
10 лет руководство училища искало 
возможные пути решения этой про-
блемы. В итоге мы пришли к выво-
ду о необходимости строительства 
нового здания, в котором можно 
было бы разместить учебную часть, 
общежития, медико-восстанови-
тельный центр, администрацию и 
музей училища. Спроектированное 
таким образом здание займёт наи-
меньшую площадь территории, что 
позволит освободить место для так 
необходимых спортсменам спор-

тивных объектов в близкой доступ-
ности для них.

— Новое здание вы намерены 
строить на месте старого?

—  Поскольку у нас нет воз-
можности остановить учебно-тре-
нировочный процесс на период 
сноса старого и возведения но-
вого здания, то есть на 2–3 года, 
что особенно проблематично для 
спортсменов, которые круглого-
дично проживают в общежитиях 
училища, вариант строительства 
нового объекта на прежнем месте 
невозможен. Но нам уже определе-
но новое место для строительства, 
на котором сейчас отсутствуют ка-
кие-либо постройки — на земель-
ном участке с кадастровым номе-
ром 66:41:0403001:13. Этот участок 
находится в собственности области, 
а училищу предоставлен в посто-
янное бессрочное пользование 
на основании приказа областно-
го министерства по управлению 
госимуществом №526 от 22 марта 
2017 года.

— Проект строительства у вас 
уже есть?

— К счастью, нашелся частный 
инвестор не равнодушный к про-
блеме отсутствия необходимых 
условий для тренировочного про-
цесса юных спортсменов, который 
выделил финансовые средства 

для создания проектно-сметной 
документации. В настоящее время 
на эти средства уже подготовлен 
уникальный проект нового объекта 
строительства, которое, как мы на-
деемся, в 2024 году будет включено 
в смету на 2025 год.

— Новый объект будет до-
ступен только для учащихся и 
сотрудников УОР?

— Участок земли, на котором 
планируется построить долгождан-
ный объект, с 2017 года содержится 
и поддерживается в чистоте сила-
ми нашего училища. В отличие от 
остальной территории нашего об-
разовательного учреждения, он не 
был огорожен забором, и жители 
города имели возможность сво-
бодно использовать его в качестве 
мест для прогулок и отдыха. Кроме 
того, мы предоставляем населению 
возможность заниматься физиче-
ской культурой и спортом, оказы-
вая услуги плавательного бассейна, 
тренажерных и спортивных залов. 
Жители Екатеринбурга и Ленин-
ского района активно занимаются 
физической культурой и спортом в 
нашем универсальном спортивном 
комплексе «Олимпиец», а теперь 
у них появится возможность поль-
зоваться услугами и новых спор-
тивных объектов, которые будут 
построены на месте существующих 
зданий. А юные спортсмены, для 
которых планируется построить но-
вый объект, будут защищать честь 
нашего региона на всероссийских 
соревнованиях и честь страны на 
международной спортивной арене.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ
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По следам летней спартакиады: тренеры — 
о секретах успеха сборной региона
Лёгкая атлетика, плавание, спортивное ориентирование — о том, как выступили свердловчане на IV Всероссийской летней 
спартакиаде инвалидов, мы говорили в прошлом номере «Спорт-Аншлага». Настолько были впечатлены успехами земляков, 
что забыли написать о наших футболистах. Непростительно! Они выступили также выше всяких похвал. Уральцы в родных 
стенах — этот этап соревнований проходил в Екатеринбурге — выиграли все четыре матча, обыграв Москву и Петербург. 
Пообщались с тренерами САШ ПСР, подготовившими большую часть сборной. Исправляемся и публикуем неожиданно 
возникшее продолжение статьи. 

Соревнования по футболу «7 
на 7» среди лиц с заболевани-
ем церебральным параличом в 
рамках финала Всероссийской 
спартакиады инвалидов финиши-
ровали в уральской столице. Од-
нокруговой турнир, по итогам ко-
торого определились победитель 
и призёры спартакиады, прошёл 
с 21 по 25 августа 2023 г. Тренеры 
САШ Иван Федюкин и Светлана 
Старикова выставили шестерых 
спортсменов: Андрей Борисов, 
Илья Купчин, Степан Богуш, Глеб 
Кирьянов — воспитанники Ивана 
Андреевича, Игорь Семухин и Абу-
бакр Мирзосаидов занимаются у 
Светланы Павловны. 

Итак, золото завоевали сверд-
ловчане. Серебро — у сборной 
Москвы, бронзу взяла Москов-
ская область, четвёртое место —  
у Санкт-Петербурга, пятыми стали 
ребята из Удмуртии. Изначально 
было восемь команд, три отсея-

Продолжение, начало  
на стр. 8–9 № 10 (648)

лись после отборочного этапа. 
Не дошли до финала футболисты 
Нижегородской области, Южного 
Урала и Владикавказа. 

О том, как вообще прошли 
соревнования, благодаря чему 
удалось выиграть спартакиаду, и 
чем заняты футболисты зимой, —  
президент Федерации футбола 
лиц с заболеванием церебраль-
ным параличом Свердловской 
области, тренер ГАУ ДО СО «САШ 
ПСР» Иван Федюкин.

— Восемь команд на всю Рос-
сию, выставленные на одно из 
главных соревнований страны, — 
очень мало. Почему так вышло?

— Не у всех регионов есть 
свои команды. Для начала отме-
тим, что футбол — нелёгкий спорт. 
Плюс в спартакиаде разрешено 
участвовать определённой воз-
растной группе (с 14 до 18 лет) —  
ещё ограничение. Кроме того, не-
достаточно выставить двух-трёх 

человек, тут нужно иметь целый 
состав игроков. Также ребята 
должны подходить под класси-
фикацию футбола ЦП: шесть 
игроков в поле, один на воротах, 
то есть семь на семь. Обязательно 
присутствует игрок F1 класса —  
спортсмен с двусторонним спа-
стическим церебральным пара-
личом либо односторонним ЦП, и 
только один может быть FТ3 клас-
са — с лёгкими поражениями ОДА. 
Плюс какие-то ребята на замену, 
потому что играют два тайма по 
20 минут на достаточно большом 
поле, 70 на 50. Понимаете, что ре-
бятам, тем более, с такими пора-
жениями, тяжело выдерживать 
всю игру? Ну, и в связи с этими 
нюансами ничего удивительно-
го, что не у всех получается такие 
составы набрать.

— Наши спортсмены обо-
шли столичных футболистов, 
которые традиционно, можно 

сказать, априори лучше всех. За 
счёт чего удалось добиться таких 
результатов?

— Именно эти ребята занима-
ются четвёртый год. Имеют медали 
на первенстве России. То есть это —  
сплочённый, сыгранный коллек-
тив. Также надо сказать спасибо 
Спортивно-адаптивной школе 
ПСР — непосредственно перед 
спартакиадой провели достаточ-
но плодотворные сборы на своей 
базе: ребята жили и питались у нас 
в школе, а тренировки проходили 
на футбольном манеже «Урал», 
где и сами соревнования, это тоже 
принесло плоды. Получается, что 
приезжим ребятам было в этом 
плане сложнее.

И ребята у нас очень пер-
спективные: несколько человек 
входят в расширенный список 

сборной России по футболу лиц 
с заболеванием ЦП. И тренер-
скую работу можно отметить, в 
игровых видах спорта атмосфера 
играет большую роль, и сыгран-
ность ребят. Это всё сделало из 
нас настоящую команду. Вот за 
счёт настроя, желания победить 

и домашних стен удалось достичь 
такого результата.

— На первенстве России по 
футболу лиц с заболеванием 
ЦП успехи нашей сборной были 
скромнее…

— Да, в первенстве участвова-
ли за месяц до этого, тогда было 
четвёртое место, наше худшее 
«достижение» за пять лет. Чем-
то пришлось пожертвовать, по-
пробовать определённые схемы, 
наигрыши, и всё это дало резуль-
тат на главных стартах этого года. 
Ну, и везение должно присутство-
вать, без этого никак. На сто про-
центов нельзя быть уверенным 
в том, что выиграешь соревно-
вания, — мяч круглый. Но и без 
уверенности играть неправильно. 
Что касается спартакиады — да, 
ставили задачу занять первое 
место.

 — Иван, можете кого-то вы-
делить из ребят?

— Когда играли со сборной 
Москвы, то счёт долго был 0:0, и 
в конце первого тайма наш вра-
тарь совершил единственный 
сейф, который придал ребятам 
уверенности! И после этого мы 
смогли победить. Илья Купчин в 
нужный момент помог команде 
и внёс большую лепту в наш вы-
игрыш.

 Лучшим защитником был 
признан Егор Бочкарёв, наш 
спортсмен, достаточно перспек-
тивный парень, ему 16 лет, а маль-
чик из Калмыкии, Иван Елынко, —  
лучшим игроком. Вообще, за 
сборную Свердловской области 
играли шесть человек из Екате-
ринбурга, трое из Челябинска и 
один из Калмыкии. С приезжими 
проводим онлайн-тренировки, 
соседи приезжают на занятия по 
субботам. На перспективе рас-
сматриваем их перевод сюда, 
чтобы они поступили в средние 
учебные заведения или вузы и 
дальше выступали за наш регион.

На следующий год планы та-
кие же грандиозные. Постараемся 
их реализовать. Будем достигать 
новых вершин!

Финал IV Всероссийской лет-
ней Спартакиады инвалидов 
по настольному теннису (спорт 
ЛИН) проходил в Марий Эл с 15 
по 20 сентября 2023 года. Сбор-
ная Свердловской области за-
няла 2 место и принесла региону 
70 очков. Попросили поделиться 
своими впечатлениями Любовь 
Рукавишникову, тренера САШ ПСР:

— Второй этап спартакиады 
проходил в Йошкар-Оле. Доро-
га была тяжёлой. Мы приехали в 
Казань на автовокзал. Все устав-
шие, долго сидели в зале ожида-

Сборная Свердловской области во время награждения. Радость сдержать сложно

Тренер САШ ПСР Иван ФЕДЮКИН

Отличная оборона. Игрок под номером 3 — Андрей БОРИСОВ, 10 номер — Иван ЕЛЫНКО

Тренер САШ ПСР  
Любовь РУКАВИШНИКОВА
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ния. Потом ещё два часа ехали, к 
этому времени телефоны у всех 
сели! Каким-то образом вышла 
на своих знакомых из оргкоми-
тета. Нас уже потеряли, звонят 
из «Родника»: «Вы где? Вас уже 
ждут, вы последняя команда 
оставшаяся!» Я-то что сделаю! Во-
дитель успокаивает: три минуты 
всего осталось. Вот, доехали. Мы 
с детьми бежим с этими чемода-
нами, суета… Нас, Свердловскую 
область, все встречают, обнима-
ют, было очень приятно! Сдали 
документы, успели.

Команда у нас сильная. Мои 
ребята — Владимир Косинцев, 
Артём Сахиев, Лев Шиндов, Лю-
бовь Шкерина. Вообще, Люба —  
воспитанница Александра Иваки-
на (г. Асбест), но в настоящий мо-
мент переехала на учёбу в Екате-
ринбург и занимается у меня. Ещё 
были девочки из Ачита — Ирина 
Зобнина и Светлана Миронова, 
это воспитанницы тренера Юрия 
Елисеева.

В личных соревнованиях Вова 
Косинцев занял четвёртое место 
и четвёртое место — у Любы Шке-
риной, это хорошие результаты. 
В командных соревнованиях 
Косинцев, Шиндов и Сахиев за-
няли третье место, всего было 
13 регионов. Команда девочек —  
Шкерина, Зобнина и Миронова —  
второе место. Дальше прово-
дились парные соревнования, 
все участники выступали в 
трёх видах. Мужская пара —  
Косинцев и Сахиев — заняли 
третье место. Женская пара —  
Шкерина и Зобнина — второе 

место, смешанная пара — Косин-
цев и Шкерина — третье место. 
И в итоге сборная Свердловской 
области заняла общекомандное 
второе место. Первое место было 
у Татарстана. Вообще, было очень 
сложное соревнование. Сильные 
регионы. Мы как-то оказались на 
втором месте. Не «как-то», гото-
вились, конечно. Это приятно 
очень. Обошли Алтайский край, 
Санкт-Петербург — тоже серьёз-
ные спортсмены, они планиро-
вали в тройку попасть, но мы их 
отодвинули.

— А отдохнуть успели?
— Совсем немного погуляли 

по Йошкар-Оле, ребятам очень 
понравилось, уточек кормили. 
Но в основном играли. В одном 
зале — девушки, в другом, напро-
тив, метров 150 от них, — юноши. 
И я вот бегала от зала до зала. 
Прибежала: наши проигрывают, 
я им даю наставление, начали 
выигрывать — бегу в другой зал, 
там всё хорошо. Слава богу, опять 
обратно. Я за день так накручива-
ла 10 км, представляете? Не хоте-
лось оставлять их одних. Они мо-
гут, но всё равно психологически 
не сильно устойчивые, им нужна 
поддержка.

— Что вам ещё запомнилось в 
этих соревнованиях?

— Когда проходили команд-
ные встречи, девчонки сначала 
проигрывали. Я на них ругаюсь, 
говорю: играйте лучше! Собра-
лись. Идёт парная встреча, потом 
личная. И команде нужно набрать 
три очка… И вот наша девочка 
Люба Шкерина выиграла, под-

IV Всероссийская летняя Спартакиада инвалидов по настольному теннису (спорт ЛИН). Награждение

ходит к тренеру соперников. По 
правилам после матча игроки той 
команды подходят ко мне, жмут 
руку и говорят «спасибо». Так же 
и наши ребята должны сделать. 
А Люба после победы подошла 
к тренеру, жмёт ему руку и гово-
рит: «Тренироваться надо!» Это, 
конечно, был фурор. Не постес-
нялась. Мы потом смеялись. Глав-
ное, не спортсмену, а тренеру. Вот 
такие у меня ребята!

— Любовь Николаевна, какой 
секрет успеха наших ребят?

— Самый главный секрет —  
упорные каждодневные тре-
нировки. У нас проходил учеб-
но-тренировочный сбор в 
августе. Нам помогали люди, 
которые были заинтересованы 
в нас, это И. В. Степанов закупил 

инвентарь, который мы очень 
ждали. Я им поставила новые 
хорошие накладки. Дети в вос-
торге, мяч летит совершенно 
по-другому.

Плюс много было разных 
соревнований в течение года, 
мы собирали команды из ребят, 
которые находятся недалеко от 
нас, в том числе — и здоровых, 
и взрослых. В общем, всех, кто 
профессионально играет в на-

стольный теннис, приглашали 
к нам в спортивный зал. Игра-
ли с нашими ребятами на счёт. 
Общую физическую подготовку 
усиливали. Огромная работа 
была проведена. Ребята выдер-
жали всё и показали хороший 
результат. Они были настроены 
на победу и победили.

Ещё и влияние тренера на 
них, естественно. Много фак-
торов. Нас окружали хорошие 
люди. Окружали, помогали и 
заботились о нас. Всё благопо-
лучно сложилось. Пожалуйста, 
ещё напишите благодарность 
центру адаптивного спорта «Род-
ник» под руководством Кулькова 
Олега Сергеевича, что откоман-
дировали нас на спартакиаду. И, 
естественно, большая благодар-

ность нашему директору — ру-
ководителю САШ ПСР Степанову 
Игорю Владимировичу. Вообще, 
тем людям, что были рядом, бо-
лели за нас. И родителям. И дру-
зьям. Мы были там, а они мыс-
ленно — с нами. Мы чувствовали 
их поддержку.

МАРИНА ГУСЕЙНОВА

КСЦ «ОРИОН»

Мы первые!
Завершился VII Всероссийский конкурс проектов инициативного 
бюджетирования. Организатором конкурса является НИФИ Мин-
фина России.

Бокс

Новых побед! 
В Уфе прошел женский чемпионат России по боксу. Данный турнир 
принимал Центр спортивной подготовки имени Римы Акбердиновны 
Баталовой, где 174 спортсменки из 49 регионов определили лучших в 
12 весовых категориях. 

Каждый соревнователь-
ный день получился очень 
насыщенным и был разбит 
на три блока: утреннее взве-
шивание, дневная и вечерняя 
сессии. Для девушек-боксеров 
этот плотный восьмидневный 
график оказался настоящей 
проверкой на прочность как с 
физической, так и с психоло-
гической точки зрения. 

Не только Волчанск, но и 
всю Свердловскую область 
на этих престижных сорев-
нованиях представляла ма-
стер спорта Российской Фе-
дерации Иванна Михайловна 
Кочнова, воспитанница трене-
ра-преподавателя отделения 
«Бокс» Волчанской спортив-
ной школы Самигулы Казыха-
новича Ахматдинова. 

В первом бою нашей спорт-
сменке противостояла Ксе-
ния Кожеурова из Москвы. 
Бой прошел под диктовку и 
тотальное доминирование 
Иванны. 

Ее соперница большую 
часть боя провела в клинче, 

опасаясь попасть под «горячую 
руку» Иванны, а если дело и 
доходило до размена ударами, 
то сразу становилось понятно, 
что хозяйкой на ринге была 
представительница Волчан-
ска. Итогом противостояния 
стала победа нашей землячки 
за явным преимуществом. 

Следующим шагом Иванны 
на тропе чемпионата России 
стала встреча с нижегород-
кой Евгенией Молочковой. 
Обе девушки продемонстри-

ровали прекрасную школу 
бокса и провели абсолютно 
равный бой, но, к сожалению, 
все судьи отдали свои голоса 
за Евгению, которая, к слову, 
уступила в финале Салтанат 
Меденовой. 

Ну, а Иванна Кочнова по-
вторила свой прошлогодний 
результат, став бронзовым 
призером чемпионата России 
по боксу. Также она включена 
в состав команды националь-
ной сборной России. 

По итогам общего голосования и 
голосования конкурсной комиссии 
выявлены 19 проектов-победителей 
в шести номинациям. Конкурс стар-
товал 15 апреля на портале «Мои 
финансы». Для участия в конкурсе 
поступили 992 заявки из 55 субъек-
тов РФ. 

Победителем конкурса в номи-
нации «Общественное партнерство» 
был выбран проект «СИК «Детская 
спортивная площадка «Джунгли» (пгт. 
Верхняя Синячиха, Алапаевский рай-
он, Свердловская область). 

Спортивно-игровая площадка 
«ДЖУНГЛИ» для детей, в том числе —  
детей с ОВЗ, от 3 до 14 лет была 
построена в 2022 году на террито-
рии культурно-спортивного парка 

«ОРИОН». Бюджет проекта составил 
1 867,6 тыс. рублей. Более 50% фи-
нансирования, это средства местного 
бюджета, физических лиц и нашего 
социального партнера — комбината 
«СВЕЗА», который уже в третий раз 
принял участие в реализации иници-
ативных проектов в муниципалитете.  

Награждение победителей ди-
пломами и сертификатами на 100 
тысяч рублей состоялось в октябре 
2023 года в Москве на Всероссийской 
конференции по инициативному 
бюджетированию, которая проходи-
ла в Министерстве финансов России. 
Полученная премия будет использо-
вана на реализацию будущих проек-
тов инициативного бюджетирования. 

ЕЛЕНА ЛАЧУГИНА

Слева направо: Константин КУЗНЕЦОВ, Ирина ПРЕШПЕКТИВНЫХ,  
Елена ЛАЧУГИНА, Ольга БЫЧКОВА, Ирина КУКАРСКИХ
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Победы еще придут
К 70-летнему юбилею президента и главного тренера екатеринбургского волейбольного 
клуба «Локомотив-Изумруд» Валерия Михайловича Алферова.

На пути к вершинам
Что тут говорить. Всю свою 

жизнь Валерий Алферов, дей-
ствительно посвятил волейболу. 
И глядя на его достижения — не 
зря! Далеко не каждому чело-
веку, выбравшему своей про-
фессией работу спортивного 
наставника, удается достойно 
пройти длительный и трудный 
путь от школьного учителя физ-
культуры, детского тренера до 
рулевого команды мастеров и 
президента большого волей-
больного клуба.

Любимой, наверное, всеми 
детьми спортивной игрой у 
сетки он увлекся еще в школьные 
годы, упорно постигал ее навыки, 
играл против своих сверстни-
ков в местной команде. Вы-
йти в мастера ему не удалось —  
говорят не хватило «роста» 
(под метр восемьдесят) для се-
рьезных выступлений в волей-
боле на высоком уровне. Вале-
рия Алферова это не смутило. 
Закончив пединститут, он по-
пал по распределению в род-
ную для него свердловскую 
школу №23. И теперь, уже ра-
ботая физруком, имел посто-
янную возможность, и как пе-
дагог, и как достаточно умелый 
спортсмен, учить азам волей-
бола своих юных подопечных. 
Именно тогда он добился своего 
первого успеха не тренерском 
поприще — старшеклассники из 
его школы стали чемпионами 
области.

 Многолетняя работа с 
детьми и  юными спортсме-
нами оказалась для В. Алферова 
весьма плодотворной и успеш-
ной. Под его руководством во-
лейболисты спортшколы Тур-
бомоторного завода не раз 
становились чемпионами 
СССР и России в своих возраст-
ных группах, входили в различ-
ные сборные страны. И не уди-
вительно, что в ту пору он был 
признан лучшим детским тре-
нером страны. Интересно, что 
в школе-интернате спортивного 
профиля, учился и играл в дубле 
«Уралэнергомаша», где В. Алфе-
ров затем работал тренером, бу-
дущий в течение долгих лет ка-
питан команды мастеров Павел 
Иванов, первый свердловский 
чемпион Европы (1981 г.) среди 
молодежи. 

О работе талантливого тре-
нера с молодыми волейболи-
стами особое слово. Уже бу-
дучи в течение нескольких лет 
наставником «Уралэнергомаша» 

Досье «СА»

Валерий Алферов родился 3 декабря 1953 года в деревне Купа Иркутской области в семье 
железнодорожника, которая в 1968 году переехала в Свердловск. В 1970 г. он закончил свердлов-
скую среднюю школу №23. В 1972-74 гг. В. Алферов служил в Группе советских войск в Германии 
(старшина батареи). В 1983 г. он получил диплом Свердловского педагогического института по 
специальности «Физическое воспитание». 

Трудовую деятельность Алферов начал в 1976 г. в свердловской школе №23, где в течение трех 
лет работал учителем физкультуры. С 1978 г. он трудился в должности преподавателя свердловской 
школы-интерната спортивного профиля и группы подготовки команды «Уралэнергомаш». С 1992 
года и по сей день В. Алферов - президент и главный тренер команды «УЭМ-Изумруд» (с 2003 г. 
«Локомотив-Изумруд»).

Под руководством В. Алферова команда «УЭМ-Изумруд» становилась чемпионом России (1999), 
серебряным призером чемпионата России (1997, 1998, 2000, 2001), бронзовым призером чемпионата 
России (2003), трехкратным обладателем Кубка России (1999, 2000, 2001).

Его команда была участником Лиги чемпионов (2000 и 2002 ), серебряным призером Кубка 
топ-команд (2001), бронзовым призером Кубка обладателей кубков (1999), бронзовым призером 
Кубка ЕКВ (2004), серебряным призером Кубка Вызова (2007).   

В. Алферов был главным тренером сборной России, победителя международного молодежного 
чемпионата мира 1995 года. В 2001 и 2004 годах он работал тренером мужской сборной команды 
России, которая стала бронзовым призером Олимпийских Игр в России.

В. Алферов награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2004), почет-
ным знаком ОКР за заслуги в развитии олимпийского движения в России, ведомственными знаками 
отличия. Он — заслуженный тренер России (1989) и заслуженный работник физической культуры 
РФ (2002). В 2019 году В. Алферов награжден почетным знаком «За заслуги перед Свердлвской 
областью II степени».

В 2018 году В. Алферов стал лауреатом премии «Признание», которая ежегодно  вручается 
екатерибуржцам за большой вклад в развитие и процветание города.

В. Алферов руководил юноше-
ской сборной России, которая 
в 1994 году стала чемпионом 
Европы, а спустя год уже моло-
дежная сборная страны, во главе 
которой был наш земляк, завое-
вала золотые медали мирового 
чемпионата. Примечательно, 
что в составе тогдашних побе-
дителей турнира выступали и 
посланцы свердловского волей-
бола, — Александр Герасимов, 
Дмитрий Дик, Антон Важенин 
и Дмитрий Антонов. Ну а Вале-
рий Алферов был признан луч-
шим тренером молодежных ко-
манд мира. 

В 1992 году Валерия Алфе-
рова, наставника группы под-
готовки резерва «Ураэнерго-
маша», назначили главным 
тренером вышедшей тогда в Су-
перлигу этой команды. С того 
времени и начался нелегкий 
путь заводского спортивного 
коллектива к вершинам рос-
сийского волейбола, его зна-
менательному выходу на ев-

ропейскую арену. В прежние 
времена на весь мир гремела 
своими достижениями команда 

Николая Карполя «Уралочка» и 
вот теперь, особенно на рубеже 
нового столетия, в Екатерин-

бурге начался еще и настоя-
щий бум мужского волейбола. 
Чего только стоил 1999 год. Ко-
манда «УЭМ-Изумруд» под ру-
ководством Валерия Алферова 
завоевала золотые медали чем-
пионата страны, опередив тогда 
одного из грандов отечествен-
ного волейбола клуб «Бело-
горье-Динамо» из Белгорода. 
Наши земляки в этом уникаль-
ном для них сезоне победили и 
в розыгрыше Кубка России. А 
также стали еще и бронзовыми 
призерами Кубка обладателей 
Кубков!

Спортивные арены ураль-
ской столицы тогда буквально 
ломились от зрителей. Всем 
хотелось посмотреть яркие и 
неповторимые игры нашей 
команды с итальянскими клу-
бами «Сислей» и «Алпитур», 

югославской «Црвеной звез-
дой», словенской Войводиной... . 
Увидеть, как противостоят евро-
пейским звездам наши ведущие 
тогда мастера Игорь Шулепов, 
Александр Герасимов, Андрей 
Заботин, Анатолий Сосунов, 
Сергей Кукарцев...

Своей тренерской вершины 
достиг в ту золотую для нашего 
клуба пору и ее наставник Вале-
рий Алферов. В 2001 году он был 
назначен помощником главного 
тренера сборной России Ген-
надия Шипулина. За это время 
главная команда страны в 2002 
году впервые выиграла турнир 
Мировой лиги, тогда же стала 
серебряным призером чемпи-
оната мира, завоевала «бронзу» 
на Олимпийских Играх — 2004.

Надо сказать, что достиг-
нутым успехам екатеринбург-
ская команда тогда во многом 
была обязана существенной 
поддержке своих спонсоров, 
среди которых были завод по 
обработке цветных металлов, 
уральская золото-платиновая 

Команда «УЭМ-Изумруд», чемпион России, участник Лиги чемпионов. Первый слева в верхнем ряду Валерий АЛФЕРОВ

Валерий АЛФЕРОВ с игроками молодежной сборной России
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Валерий АЛФЕРОВ — на тренировке команды «Локомотив-Изумруд»

компания, АО «Ювелиры Урала» 
и ряд других свердловских про-
изводственных коллективов и 
организаций. Проявляли необ-
ходимую заботу о ней прави-
тельство области и городская 
администрация. Ну и, конечно, 
помогала команде родная «Тур-
бинка». Все они вместе способ-
ствовали созданию прочного 
фундамента главного волей-
больного клуба Екатеринбурга, 
его, можно сказать, образцо-
во-показательной пирамиды 
по подготовке резерва для ко-
манды мастеров из числа своих 
воспитанников. Способствовала 

нашим успехам и своя спортив-
ная база с игровым и трениро-
вочным залами, восстанови-
тельным центром, бассейном и 
гостиницей. В. Алферов всегда 
гордился тем, что при клубе по-
стоянно действует одна из луч-
ших в стране спортшкол олим-
пийского резерва, в которой 
занимаются волейболом, при-
чем бесплатно, свыше тысячи 
юных спортсменов от 7 до 18-
ти летнего возраста. Лучшие 
из них получают образование 
и продолжают совершенство-
вать свое спортивное мастер-
ство в Училище олимпийского 
резерва и пополняют в послед-
ствие ряды команды мастеров. 

Решение новых задач
Но затем в жизни «УЭМ-Из-

умруда», казалось бы, уже гото-
вого войти, по нашим меркам, 
в ранг отечественного топ-
клуба, наступила другая пора. 
Потеряли возможность оказы-
вать ему прежнюю финансовую 
помощь ее старые и надежные 
инвесторы, стали уходить в бо-
лее состоятельные клубы веду-
щие игроки, начали возникать 
трудности с организацией и 
содержанием на современном 
уровне всего обширного волей-
больного хозяйства. Но опять же 
отдадим должное В. Алферову, 
его природной смекалке, бога-
тому опыту работы с людьми и 
умению улавливать новые тен-
денции в стремительном разви-
тии спортивной рыночной эко-
номики. Именно ему удалось 
найти общий язык с тогдаш-
ним начальником Свердлов-

ской железной дороги Алексан-
дром Мишариным, убедить его 
в пользе совместного сотрудни-
чества. Так на смену «УЭМу» на 
волейбольные рельсы страны 
пришел «Локомотив-Изум-
руд». Получивший новый им-
пульс клуб, еще не раз радовал 
яркой и содержательной игрой 
своих почитателей. В 2004 году 
наш клуб стал бронзовым при-
зером Кубка Европейской кон-
федерации волейбола (ЕКВ), а 
спустя три сезона завоевал «се-
ребро» «Кубка вызова», также 
престижного турнира команд 
«Старого света».

Не заросла тропа и в мест-
ную СДЮШОР,  плодотворно 
работало училище Олимпий-
ского резерва, подрастали но-
вые «звездочки» в команде 
мастеров. А имидж екатерин-
бургского, одного из крупней-
ших центров по развитию этого 
вида спорта, заметно повы-
сили прошедшие с огромным 
успехом на арене ДИВСа матч 
звезд российского волейбола и 
встреча Мировой Лиги между 
сборными России и США.

Спортивная жизнь та-
кова, что после больших взле-
тов практически у любой, даже 
очень благополучной, процве-
тающей команды, случаются 

спады, снижение спортивных 
результатов. Не миновала эта 
незавидная участь и екате-
ринбургский клуб, который с 
тех памятных времен не знал 
столь больших достижений. Он 
и покидал Суперлигу и, бывало, 
возвращался в нее. Наш «Локо-
мотив», конечно, не стоит на за-
пасном пути, но уже давненько 
выступает (хотя, как правило, 
достаточно успешно) только в 
Высшей лиге «А», втором диви-
зионе российского волейбола. 
Вернуться в элиту ему мешает 
прежде всего недостаточное фи-
нансирование, нехватка средств 

на создание крепкого и силь-
ного коллектива, способного не 
только вернуться в Суперлигу, 
но и получить в ней постоянную 
прописку.

— Одна из тяжелых ситуаций 
для нашей команды произошла 
в 2018 году, — вспоминает Вале-
рий Алферов. — Мы одержали 
безоговорочную победу в выс-
шей лиге и после 6-ти летнего 
перерыва получили право на 
повышение в классе. Как вдруг в 
назначенные сроки обещанные 
нам от официальных лиц деньги 
не пришли. Мы, понятно, не 
смогли уплатить заявочные 
взносы на участие команды в 
играх Суперлиги и не предста-

вили организаторам турнира 
соответствующие гарантии. В 
итоге мы отказались от высту-
плений в главном дивизионе. 
Иного выхода у нас не было. 
Кроме того, из-за этого мы 
практически потеряли весьма 
перспективную команду —  
ее покинули сразу 8 игроков.

— К столь неожиданным уда-
рам судьбы вам не привыкать. 
«Локомотив» тогда, помнится, 
начал почти с нуля, привлек под 
знамена клуба свои молодые 
силы и вскоре вновь воспрянул 
духом. Когда еще в последствие 
команде представились реаль-
ные шансы на выход в Супер-
лигу?

— Да их было несколько. 
Мы почти ежегодно боремся 
за участие в суперфинальных 
или переходных матчах силь-
нейших клубов нашего дивизи-
она, но каждый раз нам чего-то 
не хватает. Впрочем, судьбонос-
ным для нас мог стать 2022-й 
год, когда Екатеринбургу вы-
пала большая честь в числе 10 
городов страны провести у себя 
впервые проходивший в Рос-
сии мужской чемпионат мира 
по волейболу. За два года до 
этого состоялась долгожданная 
для меня встреча с губернато-
ром области Евгением Куйва-
шевым, в которой он проявил 
заинтересованность в решении 
проблем нашего клуба и сказал, 
тогда, что екатеринбургская ко-
манда уже в скором времени 

должна представлять столицу 
Урала в главной волейбольной 
лиге страны. И дела тогда пошли 
в гору, начинали приниматься 
конкретные меры по решению 
наших насущных вопросов. 
Большое спасибо за это главе 
Министерства спорта области 
Леониду Рапопорту. Но многие 
планы нарушил ковидный год, 
а затем и политика, когда из-за 
известных событий на Украине 
России запретили проводить у 
себя чемпионат мира.

— Как обстоят дела у нашей 
команды сейчас?

— После обидной неудачи в 
пятом, решающем матче супер-
финальных игр  прошлого се-

зона с «Тюменью» в борьбе за 
победу в Высшей лиге «А» нашу 
команду вновь покинула целая 
группа игроков. И нам, в кото-
рый уже раз, пришлось начи-
нать все с начала, предстояло 
создавать практически новый 
коллектив. Но мы, как и всегда, 
остались верны своим принци-
пам — половину новичков со-
ставили воспитанники волей-
бола Свердловской области. 
Вернулись в команду и ее преж-
ние наши игроки — Павел Аха-
минов, Артем Хитрый, пришло 
несколько ребят из других клу-
бов. Словом, «Локомотив-Из-
умруд» жив, здоров и готов к 
борьбе. А нестабильное высту-
пление в начале сезона обьяс-
няется прежде всего несы-
гранными действиями новых 
игроков, недостатком опыта мо-
лодых волейболистов в соревно-
ваний такого уровня.

— Стало быть, и планы у клуба 
прежние?

— Как всегда бороться за 
возвращение в Суперлигу. Но 
сейчас главное успешно высту-
пить в Восточной конферен-
ции, то есть попасть в четверку 
ее сильнейших команд, и заво-
евать право играть дальше — в 
турнире плей-офф. Надеюсь, 
что нам в итоге удастся этого 
добиться. Впрочем, не будем 
загадывать. Нам известно, что 
по меньшей мере 4–5 команд 
в текущем сезоне, как никогда 
сильны во всех отношениях и 
настроены достигнуть той же 
цели. Но и мы вправе надеяться 
на успех.

Блиц — интервью  
с В. Алферовым

— Обычный рабочий день 
президента и главного тренера?

— В 6.30 — обязательная по-
луторачасовая ходьба, разминка 
и зарядка на нашем стадионе. В 
течение дня — две тренировки 
по два с половиной часа с ко-
мандой мастеров в игровом зале 
нашего спорткомплекса. В пе-
рерыве между ними да и затем —  
административная работа. Кон-
троль над выполнением всех 
трудовых обязанностей, реше-
ние насущных проблем. Мы, 
ведь, хозрасчетная организа-
ция и предметом нашей посто-
янной работы являются все объ-
екты спорткомплекса.

— Ваша семья?
— Супруга Кира Павловна —  

заведующая отдела договоров 
нашего спорткомплекса. Сын 
Михаил — вице-президент 
клуба. Дочь Татьяна — живет в 
Москве, менеджер компании 
«Марс». У меня двое внуков —  
8 и 11 лет.

— Как вы будете отмечать 
свой юбилей?

— 3 декабря я буду нахо-
диться вдали от дома — в Бар-
науле. В этом сибирском городе 
наша команда будет играть свой 
очередной матч с местным клу-
бом «Университет». А потом, 
уже по возвращению в Екате-
ринбург, отметим юбилей с род-
ными, близкими и коллегами по 
работе.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН
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Вклад ТЛК в развитие 
студенческого спорта в стране

ЛЯШОК Сергей Иванович, ди-
ректор Талицкого лесотехни-
ческого колледжа имени Н.И. 
Кузнецова, Почётный работ-
ник образования Российской 
Федерации.

— Сергей Иванович, в вашем 
колледже ещё в мае 2021 года 
был создан один из первых в 
нашей области студенческих 
спортивных клубов. Насколько 
значима для вас сегодня работа 
этого структурного подразделе-
ния? 

— Поскольку спортивная 
жизнь нашего колледжа ори-
ентирована на поиск наиболее 
оптимальных средств сохра-
нения и укрепления здоро-
вья обучающихся, на создание 
благоприятных условий для 
формирования у студентов от-
ношения к здоровому образу 
жизни как к одному из главных 
путей в достижении успеха, 
значение деятельности нашего 
ССК «Триумф-ТЛК» трудно пе-
реоценить. Спорт в нашем сту-
денческом клубе многообразен 
и находит теплый отклик в сту-
денческой среде, так как делает 
студентов физически крепкими 
и выносливыми, входит в число 
активностей, которые помо-
гают нашей молодежи заявить 
о себе.

— Кто является членами ва-
шего ССК, каковы его структура 
и основные направления дея-
тельности?

— ССК «Триумф — ТЛК» объ-
единяет ребят со всех отделе-
ний, заинтересованных в заня-
тиях физкультурой и спортом. 
В структуре клуба — сборные 
команды по различным видам 
спорта, в каждой из которых 
есть спортивный менеджер. 
Весь актив клуба, а это —  
медиацентр, фанклуб «Бо-
лельщики», бригада волонте-
ров, состоит из студентов кол-
леджа, которым управляют 
председатель ССК, студент 
группы ЗО-32 Эмиль Мнаца-
канян и руководитель спорт-
клуба Анна Алексеевна Маза-
ева. Клуб имеет собственный 
календарный план мероприя-
тий и создает события внутри-
колледжного, окружного и ре-
гионального уровней, а также 
участвует в федеральных про-
ектах, организованных Ассо-
циацией студенческих спор-
тивных клубов (АССК) России. 
Наши студенты активно уча-
ствуют в образовательном про-
екте АССК-pro, созданном для 
повышения профессиональ-

ных компетенций актива сту-
денческих спортивных клубов. 
В рамках этого проекта на без-
возмездной основе три члена 
нашего клуба получили знания 
в области спортивного менедж- 
мента, маркетинга и других на-
правлений. Кроме того, в се-
зоне 2022–2023 учебного года 
наши спортсмены приняли ак-
тивное участие в проекте «От 
студзачета АССК к знаку отли-
чия ГТО». Работа по реализа-
ции этого проекта продолжа-
ется у нас и в сезоне 2023–2024 
учебного года.

Мне особенно приятно от-
метить, что за активное уча-
стие наших студентов в проек-
тах АССК России руководителю 
физического воспитания на-
шего колледжа Елизавете Ми-
хайловне Корякиной 10 ноя-
бря 2023 года на Всероссийском 
форуме была вручена благодар-
ность за значительный вклад в 
развитие студенческого спорта 
в стране.  

— Какими спортивными побе-
дами, одержанными за послед-
ние годы, могут похвалиться 
ваши студенты?

— Студенты-члены ССК и 
руководство клуба, участвуя в 
проектах АССК России, за по-
следние четыре года добились 
определенных успехов. В 2021 
году наш спортклуб вошёл в 
шестёрку лучших команд Рос-
сии по волейболу. За успешно 
проведенный отборочный этап 
чемпионата АССК среди обуча-
ющихся, занимающихся спор-
том на любительском уровне, 
победители отборочных сорев-
нований получили путевку на 
АССК-ФЕСТ в Казань, где при-
няли участие в суперфинале 
чемпионата АССК России по 
волейболу и заняли там пятое 
место. А в 2023 году наши фут-
болистки в Саранске сража-
лись в финале за первое место 
с москвичками, но в упорной 
борьбе уступили им. Матч за-
кончился со счётом 1:2, но 
наши девчата всё же заняли 
второе место. Свой успех они 
подтвердили в этом году и на 
соревнованиях студенческой 
футбольной лиги Свердлов-

ской области, уступив в финале 
команде девушек Уральского 
государственного лесотех-
нического университета, се-
ребряным призерам Между-
народной Универсиады-2023. 
Вообще, каждый чемпионат 
АССК России неизменно ста-
новится яркой страницей в со-
бытийном календаре студен-
ческого спортклуба нашего 
колледжа. Основной отбороч-
ный этап у нас проводится по 
пяти основным видам спорта: 
футбол 5х5, волейбол, баскет-
бол 3х3, настольный теннис и 
шахматы.

— Как начал ваш спортклуб 
спортивный сезон 2023–2024 
года?

— С 30 октября 2023 года в 
ССК «Триумф-ТЛК» вновь стар-
товал основной отборочный 
этап чемпионата АССК России 
по игровым видам спорта. За-
явки на участие в волейболе 
подали 16 юношеских команд 
и 10 женских команд. Соревно-
ваться по волейболу студенче-
ские команды будут до 19 де-

кабря 2023 года, а с 20 декабря 
стартует основной отборочный 
этап чемпионата АССК по фут-
болу 5х5. Надеемся, что нашим 
спортсменам удастся выиграть 
путёвку на суперфинал чемпи-
оната АССК. В рамках чемпио-
ната пройдёт также Кубок бо-

лельщиков на призы директора 
ТЛК им. Н.И. Кузнецова и ма-
стер-классы от группы чирли-
динга и участников фанклуба 
«Триумф-ТЛК». Болельщики 
ведь всегда рады поддерживать 
своих игроков, а спортсмены 
получают отличную возмож-
ность показать себя. Да и ор-
ганизаторам приятно полу-
чить положительный отклик 
от участников и зрителей про-
шедших соревнований.

— В каких ещё спортивных 
состязаниях участвуют ваши 
студенты, и насколько важны 
для них занятия физкультурой 
и спортом?

— Наши студенты еже-
годно принимают участие не 
только во всероссийских и об-
ластных соревнованиях, но и 
на местном уровне: в первен-
ствах Талицкого городского 
округа по хоккею с шайбой и 

по мини-футболу среди муж-
ских команд, в соревнованиях 
по легкой атлетике и лыж-
ным гонкам. Обучающимся у 
нас предоставляется возмож-
ность выбора из нескольких ви-
дов спорта, было бы желание. 
По опыту знаю, что студенты, 

которые активно занимаются 
спортом, более общительны, 
коммуникабельны, энергичны, 
справедливы и ответственны. 
Кроме того, у них более раз-
виты лидерские качества. Та-
кие юноши и девушки активнее 
проявляют себя в процессе обу-
чения, к тому же они, как пра-
вило, стрессоустойчивы и уве-
рены в себе. Но главное, что 
они обладают более крепким 
здоровьем. 

Проходят годы, одни сту-
денты уходят, оканчивая кол-
ледж, но приходят другие, а  
спорт всегда нужен и важен 
всем. Наши педагоги передают 
обучающимся накопленный 
опыт не только в знаниях своих 
предметов, но и в спорте. Кол-
ледж дает студентам возмож-
ность понять, что нет ничего 
невозможного, что всего они 
могут достичь сами и своими 

усилиями. Колледж для них — 
как вторая семья, где они полу-
чают и большой багаж знаний, 
и спортивный опыт, и огром-
ную практику участия в спор-
тивных и других массовых ме-
роприятиях.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Исполнительный директор АССК  
России Ольга ЛОМАКИНА,  
Елизавета КОРЯКИНА, Москва, 2023 г.

Активисты и спортсмены ССК Триумф-ТЛК в нацпарке Таганай, г. Златоуст, октябрь 2023

Команда футболисток — 2 место в суперфинале 
чемпионата АССК России, г. Саранск, май 2023

Открытие основного отборочного 
этапа чемпионата АССК по игровым 
видам спорта, 24 октября 2023
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Совету ветеранов спорта 
помогает яхт-клуб «Коматек»

БУНЬКОВ Александр Андрианович, 
ветеран труда, заслуженный ра-
ботник физической культуры Рос-
сийской Федерации.

— Александр Андриано-
вич, вы родились в маленькой 
уральской деревне, а вся ваша 
трудовая биография связана со 
Свердловским техникумом физ-
культуры, в котором вы более 
полувека преподавали лыжный 
спорт. Когда и как вы сами при-
шли в этот вид спорта?

— Моя родная деревня Бунь-
ково Алапаевского района, от-
метившая в прошлом году свое 
400-летие, была не такой уж 
маленькой, когда я родился. Это 
сегодня там всего два десятка 
домов остались, а в 1941 году в 
ней было 187 дворов.  В Вели-
кую Отечественную войну из 
нашей деревни на фронт ушли 
почти 150 человек. А я во время 
войны в Буньково в начальную 
школу пошел, окончил в ней 
четыре класса, а потом еще три 
года учился в семилетней школе 
в селе Голубковском, которое в 
четырех километрах от нашей де-
ревни. Вместе с другими школь-
никами мы преодолевали этот 
путь пешком. Зимой для нас было 
удовольствием прокатиться до 
школы и обратно на лыжах или, 
когда река заледенеет, — на конь-
ках. В школе у нас был замеча-
тельный военрук Яков Павлович 
Агапитов, бывший моряк. Он нас 
усиленно приобщал к спорту —  
бег, лазание по канату, упраж-
нения на перекладине, брусьях, 
кольцах. Но к лыжам и велоспор-
ту я по-настоящему приобщился 
уже в Ирбитском строительном 
техникуме сельского хозяйства, 
в который поступил после окон-
чания 7-го класса в 1951 году. Там 
моим наставником в этих видах 
спорта стал другой замечательный 
человек — Григорий Удинцев —  
орденоносец, прошедший войну 
и к тому времени уже ставший 
чемпионом Ирбита по лыжам 
и велоспорту. Под его руковод-
ством и я стал в 1953 году чемпи-
оном Ирбита среди юношей по 
лыжам и велоспорту и на следу-
ющий год вновь подтвердил эти 
звания. В 1954 году я был четвер-
тым на первенстве Свердловской 
области среди юношей. В том же 
году я окончил техникум, и осе-
нью меня призвали в армию. 

— Где и как прошла ваша 
служба?

— Учитывая мои достижения 
в спорте, в военкомате меня 
включили в команду из восьми 

призывников-спортсменов, ко-
торую 25 октября со сборного 
пункта на Химмаше отправили в 
Пермь (тогда это был Молотов). 
Я в механизированном корпусе 
УралВО в Перми прошел полный 
курс молодого бойца, да еще и в 
школе сержантов отучился. Мне 
распоряжением командира части 
разрешали вставать за полчаса 
до общего подъема на зарядку по 
индивидуальному плану. Несколь-
ко раз отпускали в увольнение на 
лыжную трассу в сопровождении 
старослужащего сержанта, так как 
я еще не принял присягу. Плюс, 
в ноябре мы ходили пешком за 
9 километров от Перми в лес, 
где расчищали территорию под 
стрельбище, что было для меня 
дополнительной тренировкой. А 
14 декабря на первенстве корпу-
са я выиграл лыжную гонку на 5 
километров. А летом 1958 года, 
успешно сдав вступительные эк-
замены, я был принят на учебу 
в Ленинградский институт физ-
культуры имени Лесгафта, и меня 
досрочно уволили в запас — тогда 
служили три года, а я отслужил 
два с половиной. 

— Как складывалась даль-
нейшая ваша спортивная био-
графия? 

— Моя мечта попасть в коман-
ду, которая начала готовиться к 
Универсиаде, не сбылась. На 1-м 
курсе в январе я сильно просту-
дился, тренируясь в морозную и 
сырую погоду в легком хлопчато-
бумажном спорткостюме, так как 
другого у меня не было. После 
этого перенес операцию по уда-
лению гланд, которая тогда была 
не столь проста и безболезненна, 
как сегодня. На 3-м курсе мне опе-
рировали оба мениска на правой 
ноге. Институт окончил успешно 
и в 1962 году получил направ-
ление в Свердловский техникум 
физкультуры на должность пре-
подавателя по лыжному спорту. 
Мое формирование как препо-
давателя прошло под влиянием 
директора ЗМС по лыжным гон-
кам, орденоносца ВОВ Нагибина 
Василия Николаевича и заслу-
женного тренера СССР Уженцева 
Валерия Ивановича. С 1966 года 
продолжал работать там уже 
старшим преподавателем. Всего 
отработал в техникуме 54 года, 
а на пенсию вышел в 80-летнем 

возрасте в 2016 году. Подготовил 
за годы работы 16 мастеров и 
более 40 кандидатов в мастера 
спорта. С 1963 года по 1988 год 
без отрыва от основной работы 
в техникуме работал старшим 
тренером областного совета ДСО 
«Спартак» по лыжному спорту на 
общественных началах. Поженив-
шись в 1965 году, мы жили сначала 
с маленькой дочкой в 18-метро-
вой комнате на улице Добролю-
бова. Там раньше жила Облыгина 
Серафима Алексеевна, одна из 
тренеров по художественной гим-
настике сестер Назмутдиновых.  
Она получила квартиру в новом 
доме, освободив эту комнату для 
нас.  С 1968 года состоял членом 
областной Федерации лыжного 
спорта и членом тренерского со-
вета. В 1972 году мне присвоили 
звание «Судья республиканской 
категории по лыжным гонкам». 
Многократно мне довелось об-
служивать чемпионаты РСФСР, 
Кубок России, чемпионаты и 
первенства Свердловской обла-
сти — в большинстве соревно-
ваний в должности начальника 
дистанции.  В 1974 и 1978 годах я 
был одним из тренеров сборных 
команд Свердловской области, 
принимавших участие в спартаки-
адах народов СССР. В 1974 году за 
успешное выступление на Спар-
такиаде народов СССР мужской 
сборной по лыжам, за подготовку 
которой я отвечал, мне выдели-
ли двухкомнатную, квартиру на 
улице Чердынской. Вот такими 
весомыми наградами поощряли 
тогда спортсменов и тренеров 
за успехи на соревнованиях. 
Наиболее удачно наши сверд-
ловские лыжники выступили на 

спартакиаде 1978 года, когда мы 
по очкам обыграли сборные ко-
манды Москвы и Ленинграда. Я 
тогда непосредственно отвечал 
за подготовку женской сборной 
команды области и за это дости-
жение, кроме Почетной грамоты 
и нагрудного знака «Отличник 
физической культуры СССР», от 
Комитета по физической культу-
ре и спорту СССР, получил еще и 
от областных властей достойную 
награду — благоустроенную квар-
тиру в новом доме в Свердловске

— Какими еще значимыми для 
вас наградами отмечен ваш тру-
довой и спортивный путь? 

— В 1990 году мне присвоили 
звание «Заслуженный работник 
физической культуры Российской 
Федерации», а в 1992 году — зва-
ние тренера-преподавателя выс-
шей категории. В 1996 году награ-
дили медалью «Ветеран труда». 
Среди других наград — медаль 
«70 лет спортивному обществу 
«Спартак», нагрудный знак «Ве-
теран спорта РСФСР», Почетный 
знак Олимпийского комитета РФ 
«За заслуги в развитии Олим-
пийского движения в России», а 
также целый ряд грамот Сверд-
ловского областного комитета по 
физической культуре и спорту, 
Комитетов по физической куль-
туре и спорту РСФСР и СССР.

— В семье вашей каково от-
ношение к спорту?

— Супруга моя Людмила Сер-
геевна — медицинский работник. 
Работала вместе со мной в техни-
куме физкультуры, в молодости 
увлекалась плаванием, сейчас на 

пенсии. Но активно выступает на 
соревнованиях среди ветеранов 
по шахматам, шашкам, дартсу, боу-
лингу, имеет спортивные разряды 
по плаванию и пулевой стрельбе. 
Успешному выполнению работы 
тренера в дни сборов и соревно-
ваний, конечно же, способствовал 
мой надежный тыл — моя семья.

— Вы сами как относитесь к 
ветеранскому движению? В рабо-
те областного совета ветеранов 
спорта участвуете?

— К сожалению, в последние 
годы активность работы совета 
ветеранов снизилась. Когда-то 
наша Свердловская областная 
организация ветеранов спорта 
была единственной в России, 
председателем ее был Владимир 
Данилович Кот. Как участник ВОВ, 
кавалер семи боевых наград, он 
был вхож в кабинеты высших 
городских и областных руково-
дителей, и через него ветераны 
успешно решали многие вопросы. 
Для праздничных мероприятий, 
юбилеев заслуженных ветеранов 
спорта предоставляли залы в теа-
трах, перед ними выступали про-
фессиональные и самодеятель-
ные артисты, потом накрывали 
праздничные столы. Приходили 
по 50-60 ветеранов, общались и с 
руководителями спорта и главное —  
между собой.  Работал хор вете-
ранов спорта, который выезжал в 
санатории и дома отдыха области, 
выступал перед спортсменами. 
И регулярно проводили сорев-

нования по всем видам спорта 
среди ветеранов. А в последние 
годы финансовые возможности у 
ветеранской организации очень 
ограничились, поэтому работа 
фактически свернулась. Но, спа-
сибо яхт-клубу «Коматек»! После 
того, как в прошлом году Юрий 
Владимирович Крюченков взял 
ветеранскую организацию под 
свое крыло, работа начала по-
немногу налаживаться. Порядка 
30 активистов у нас сейчас актив-
но участвуют в проведении ме-
роприятий с ветеранами. Сорев-
нования по шахматам, шашкам, 
боулингу провели в этом году, в 
2024 году планируем и по другим 
видам провести. Так что работает 
наш совет ветеранов. И я по мере 
сил вношу свой вклад в его рабо-
ту — сейчас, например, помогаю 
собирать экспонаты и документы 
для музея истории спорта Сверд-
ловской области.  

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Первый в жизни старт. Ирбит, декабрь 1951 г.

Уктус, 1964 г.

Конференция тренеров. Динамо, 1963 г. 

Совет ветеранов
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Леонид Швецов: 
«Делайте в молодости 
правильный спортивный 
выбор»

— Вроде по паспортным дан-
ным надо с вами разговаривать 
как с ветераном спорта. Только 
по факту вы — действующий ат-
лет. И в серьезном спорте вообще 
не так давно. 

— Да, начал лет в шестьдесят. 
Даже чуть позже. 

— Я читал одно из ваших ин-
тервью, где рассказали о главном 
поводе заняться серьезно спор-
том. Цитата говорящая: «Хандра 
замучила».

— Можно и так сказать, ко-
нечно. Но просто стал понимать, 
что начал активно «шастать» 
по больницам. «Болячки» свои 

искал. А там что: выпишут таб- 
летки — и вся история. Вот и по-
думал: «Что я делаю? Мне это 
нужно? Сам себя травлю». И вот 
пошел в активный спорт. Ак-
цент сделал на здоровый образ 
жизни. Из крепких напитков —  
только молоко (улыбается — 
А.К.). Не курю вообще уже боль-
ше пятидесяти лет. 

— Может, это гены вас так 
«всколыхнули»? Были в роду 
богатыри?

— Да вроде нет. Я первый 
(улыбается — А.К.)

— Вы же — моряк-рыболов с 
ошеломляюще богатым опытом. 
Почему пауэрлифтинг, а не, ска-
жем, спортивная рыбалка?

— Неее… Рыбы всевозможной 
на работе насмотрелся. За двад-
цать лет столько той же камбалы 
выловить пришлось на Дальнем 
Востоке. На глубине до километ- 
ра. Правда, есть пришлось лишь 
однажды. Не любитель слишком 
жирной рыбы. 

— А я — фанат рыбы.
— Ну, у меня слишком большой 

опыт по ее ловле. Даже на Гавайях 
приходилось добывать пристипо-
му (внешне напоминают окуней, 
рыбаки их прозвали «ворчунами» 
за то, что они издают звуки, похо-
жие на хрюканье — А.К.). 

— Но давайте вернемся к па-
уэрлифтингу. Как открыли для 
себя этот вид спорта?

— Мой знакомый, молодой па-
рень, сказал: «Приходи к нам». Я 
решил попробовать. И как-то 
потихонечку все начало полу-
чаться. Мастера спорта выпол-
нил. Потом говорят: «Так давай, 
Григорьич, съездим на серьезные 
соревнования». Я отвечаю: «Чего 
мне, старику, смешить курицу». А 
мне все равно: «Там твоих свер-
стников много. Соревнования же 
ветеранские». Я поехал… И «по-
ехало» дальше-дальше-дальше 
(улыбается — А.К.). 

Хотя, конечно, не все так бод-
ро и весело. На первенство мира 

в Японию можно было съездить. 
Уверен, за медалью. Но денег 
не хватило. Так поездка мне на 
первенство Европы по версии 
IPF (международная федерация 
пауэрлифтинга — А.К) обошлась 
в 70 тысяч. Победы в убыток. Сам 
плачу за участие, мне — ничего. 
Перешел в WUAP (Федерация 
пауэрлифтинга Восточной Евро-
пы — А.К.) — там никаких взносов 
стартовых. Просто приезжаем со-
ревноваться. Вот такие пироги. 

— А почему все-таки раньше 
не занимались серьезно спор-
том? Моря-океаны мешали?

— Некогда было, на самом 
деле. Я же боцман. В любое время 
суток могли поднять. То швартов-
ка, то топливо надо заправлять 
или воду. 

— Был страх перед своим 
первым серьезным весом? Ну, 
вопрос самому себе: «Григорье-
вич, тебе это надо?»

— Тут свой повод был. Сам ре-
шил: не должен «закисать» пен-
сионером. Вот и вышел к штанге 
— бери вес. И сейчас смотрю на ре-
зультаты — 175 кг, 205 кг. Не зря для 
моего возраста (улыбается — А.К)

— А родственники не гово-
рят, что не тем хобби занялись 
на пенсии?

— Здоровый человек. Актив-
ный образ жизни. Кто мне будет 
чего указывать? (улыбается — 
А.К.) Мне 76 лет. Тут сложно что-то 
активно рекомендовать. 

— А не было такого вопроса 
к себе: надо было сразу в спорт 
идти, не в моряки?

— Был период, когда жил в 
Находке, занимался тяжелой 

атлетикой. Но ушел в море — и 
конец спорту. Но потом мне това-
рищ еще предлагал заняться сам-
бо. Но не мог я предать тяжелую 
атлетику. Хотя сейчас понимаю, 
что надо было попробовать себя 
в самбо. Хороший вид спорта. 

— Вы как-то сказали, что 
обидно видеть своих сверстни-
ков, которые ходят «крючком». 
Так что делать, дабы к вашим го-
дам так не ходить?

— Да, есть результаты. Но вся эта 
работа — для себя. Не для медалей. 
Возможно, фраза «Тебе не дашь 76 
лет» важнее какой-то медали (улы-
бается — А.К.). Хотя награды, конеч-
но, — это отличный стимул. 

— Верите, что у вас еще будут 
новые рекорды России?

— Я стараюсь. Так-то у меня и 
мировой рекорд есть. И я все еще 
стараюсь (улыбается — А.К). Нет, я 
понимаю, что не так много шан-
сов еще будет. Все-таки возраст. 
Но без спорта уже не могу пред-
ставить свою жизнь.  Какие-то 
внутренние обязанности. 

— Не грустите, что упустили 
столько спортивного времени, 
когда можно было шикарно себя 
реализовать?

— Чего уж об этом говорить. 
Молодость, сами понимаете: 
где-то — ветер, где-то — дым 
(улыбается — А.К.). Просто хочу 
дать совет. Делайте в молодости 
правильный выбор. 

— Спасибо большое. Желаем 
все спортсменам выбрать пра-
вильные направления в нужное 
время. А вам — здоровья и новых 
побед

АЛЕКСЕЙ КУЗЬМИН

Светлана Александровна была 
пионером пауэрлифтинга в Ка-
менске-Уральском. Это произошло 
в 1994 году. Имея отличную фи-
зичecкую пoдгoтoвку, oнa быcтрo 
прoгрeccирoвaлa в нoвoм для 
ceбя видe cпoртa. И уже в 1997-м 
получила звание мастера спорта 
международного класса. В ее кол-
лекции — масса наград мировых и 
европейских чемпионатов.

Cвoи cпocoбнocти и тaлaнт 
Cвeтлaнa Пaльцeвa прoявилa 
и нa трeнeрcкoм пoприщe. Она 

Спортсмены Свердловской 
области на Международных 
соревнованиях по пауэрлиф-
тингу «Содружество наций» в 
дисциплинах «жим, жим клас-
сический, троеборье, трое- 
борье классическое» в общей 
сложности завоевали 41 ме-
даль: 14 — за первое место, 
17 — за второе, 10 — за тре-
тье. Всего за титул сильней-
ших в Екатеринбурге боро-
лись более 340 спортсменов 
из 43 субъектов Российской 
Федерации, а также из Казах-
стана и Белоруссии.

Свердловская область в 
этом году впервые выступила 
площадкой для проведения 
Международных соревнова-
ний по пауэрлифтингу «Содру-
жество наций». Крупные со-
ревнования по пауэрлифтингу 
Свердловская область прини-
мает уже во второй раз. В 2021 
году в Екатеринбурге прохо-
дили чемпионат Европы среди 
мужчин и женщин и первен-
ство Европы среди юниоров, 
юношей и девушек. Тогда в 
состязаниях приняли участие 
более 200 человек из 13 стран 

Леонид Григорьевич Швецов — абсолютная легенда сверд-
ловского спорта. Уже лет пятнадцать. Хотя сам он родил-
ся еще в 1947 году. Где столько лет пропадала эта спортив-
ная звезда пауэрлифтинга, которая сейчас обосновалась в 
Реже? Вот без иронии: семикратный чемпион России, трех-
кратный чемпион Европы, мастер спорта международного 
класса Леонид Шевцов. Наше с ним душевное интервью.

воспитала много спортсменов 
мирового уровня. Главной же 
звездой стала Олеся Лафина, 
дважды серебряный призер 
паралимпийских игр, двухкрат-
ная чемпионка мира. Ее портрет 
находится на аллее спортивной 
славы города.

Сейчас Светлана Алексан-
дровна работает в спортивной 
школе городе и центре адаптив-
ного спорта. Ее воспитанники 
продолжают завоевывать медали 
на различных турнирах.

мира, в том числе — Слова-
кии, Дании, Эстонии, Финлян-
дии, Польши, Венгрии, Грузии, 
Армении, Турции, Румынии, 
Беларуси и Германии. Рос-
сию представили 130 спорт- 
сменов.

Число занимающихся па-
уэрлифтингом в Свердлов-

Дарья САЛЬНИКОВА (в/к 57 кг) и тренер Сергей МУСТАФИН

Cвeтлaнa ПAЛЬЦEВA и Олеся ЛАФИНА

Заслуженно 
Евгений Куйвашев подписал Указ о награждении зна-
ком отличия Свердловской области «Спортивная до-
блесть» прославленной каменской спортсменки и тре-
нера Светланы Пальцевой.

Достойно 
Свердловские спортсмены завоевали 41 медаль Международ-
ных соревнований по пауэрлифтингу «Содружество наций»

ской области постоянно рас-
тет и на сегодня составляет 
более 7,5 тысячи человек, из 
них более одной тысячи — 
женщины. Свыше 900 детей 
и подростков занимаются в 
20 отделениях организаций, 
осуществляющих спортивную 
подготовку.
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Степан Богатырев, заслуженный тренер России:  
«Надо просто любить и понимать свою работу»
В октябре Степану Никоноровичу Богатыреву, заслуженному тренеру России, исполнилось восемьдесят лет. Он — леген-
да свердловского спорта. А мог бы стать механиком на речном судне. То есть вообще быть максимально далеко от интер-
вью в «Спорт-Аншлаге». Но разговор с ним вы прочитаете все-таки у нас. С Почетным гражданином Артемовского и про-
сто хорошим и душевным человеком, который воспитал спортсменов мирового уровня в биатлоне и лыжах.

— У меня в начале не совсем 
спортивный вопрос. Я узнал, что 
вы — родом из деревни Атиаз. Ка-
кое-то такое космическое назва-
ние. Но на самом деле там жили 
представители удивительного 
этноса — кряшены. Это крещен-
ные татары. Неужели на самом 
деле такое уникальное место 
рождения?

— (Улыбается — А.К) Да, так 
оно и есть. Правда, самой этой 
деревни сейчас уж нет. Но все 
равно, это особое для меня 
место. Там похоронен отец. И 
грустно осознавать, что кусо-
чек моей жизни как-то вот ото-
рвался. Исчез. Со временем все 
больше понимаешь, что надо 
дорожить тем, что у тебя было.

— Ничто особо не предвещало 
такого славного пути в спорте у 
вас. Был лесхоз-техникум. Реч-
ное училище. Что уж там гово-
рить — вы работали механиком 
на речном судне. Не отмечаете 
случайно День лесника и День 
работника речного флота?

— С флотом все-таки более 
серьезные были связи. Прора-
ботал там год, после чего ушел 
в армию. Там-то «капиталь-
ный» спорт у меня и начался. 
Так что, видимо, должен был 
я выдержать какую-то паузу, 
чтобы прийти в итоге к люби-
мому делу. Поднакопить жажды 
работать (улыбается — А.К.).

— А очень многие ваши свер-
стники именно в армии находили 
свой путь в спорт в гимнастерке. 
С чем это связано?

— В наше время спорт в ар-
мии — это серьезный подход 
к делу. И, конечно, все полу-
чится, когда активно занима-
ются ТВОИМ видом спорта. 
Тогда мне понравилась легкая 
атлетика. Начал заниматься «на 
результаты». Штурман полка 
подполковник Шайдимура-
тов, вот до сих пор фамилию 
помню, лично проводил тре-
нировки. Сам он был хороший 
спортсмен, рекордсмен Бело-
руссии.

— Как так получилось, что по-
сле армии оказались в Артемов-
ском? Могли же осесть и в том же 
Бобруйске, где была ваша летная 
часть.

— У меня старший брат, сей-
час ему девяносто два года, ра-
ботал в Артемовском на шахте. 
Я приехал к нему в гости, зашел 
случайно в местный спорткоми-
тет, и меня пригласили работать. 
Узнав о достижениях в армии. 
Так и остался в Артемовском.

— И там уже вы переквали-
фицировались на лыжи. Это нор-
мально. Легкая атлетика — лыжи. 
Но потом вы себя с новой сторо-
ны открыли и в биатлоне. То, что 
спортсмены переходят так, — мы 
знаем, но чтобы тренер...

— В Свердловской области 
женский биатлон был, мягко 
говоря, не на лучших позициях. 
А мои девчонки-лыжницы хо-
рошо бежали. И на одном из 
семинаров, где подводились 
итоги сезона, практически с 
трибуны объявили: «Тренер 
Богатырев переходит на биат-
лон!». При этом обещали со-
здать все условия.

— Но первая ваша звезда 
мирового уровня все-таки была 
лыжница Наталья Фурлетова 
(сейчас Фрей). Чемпионка Уни-
версиады, чемпионка России. Как 
и вы — Почетный гражданин Ар-
темовского.

— Да, пять-шесть лет была 
одним из лидеров сборной 
страны. А начинала в секции 
ДЮСШ у меня. В 19 лет стала 
мастером спорта. Через два 
года — чемпионкой России и 
Универсиады. И потом еще 
было много наград. 

— Но спустя несколько лет 
ваша воспитанница Елена Мель-
никова (сейчас Чепикова ) берет 
эстафетную бронзу в биатлоне на 
Олимпиаде в Альбервиле. Кстати, 
в компании с легендарной Анфи-
сой Резцовой.

— Но тут, конечно, боль-
шая заслуга и тренера Миха-

ила Шашилова. Все-таки биат-
лонные основные направления 
тут были от него. Так что этот 
успех — спортсменки и Михаила 
Викторовича. Потом в тандеме 
творческом появилась и Галина 
Мезенцева. Считаю, что Шаши-
лов вообще сделал один из са-
мых весомых вкладов в разви-
тие свердловского биатлона. 

— Но потом все равно у вас 
вернулась череда лыжных звезд —  
Потанина, Овсянникова, Чагина 
и Бердышева, и т.д.

— Ну, работал. Пусть не 
всегда золото на первенствах 
России. Но медали завоевывали 
стабильно.

— Почему у вас больше успе-
хов на соревнованиях с девуш-
ками? Какую-то особую формулу Соревнования по лыжным гонкам. г. Артемовский

С воспитанниками на 70-летии

С супругой на вручении медалей за 55-летие совместной жизни

Тренеры сборной области по биатлону: Степан Никонорович, 
Василий Васильевич, Анатолий Павлович, Валерий Павлович

Учебно-тренировочные сборы. Сборная области по биатлону —  
девушки. Иссык-Куль, 1986 г.

общения придумали? Как пра-
вильно донести задачи. 

— (Улыбается — А.К.) Какие 
секреты? Надо просто любить 
и понимать свою работу. По-
верьте, талантов очень много. 
Надо помочь им почувствовать 
уверенность в себе.

— Знаю, что многие тренеры 
не любят смотреть телевизи-
онные трансляции с коммента-
торами. У вас так же? Кстати, у 
Федераций лыжного спорта и 
биатлона России всегда есть аль-
тернативные трансляции. Просто 
под звук трассы. 

— Да нормально всё.
— То есть Дмитрий Губерниев 

вас устраивает?

— (Улыбается — А.К.) Да! Это 
без иронии. Дмитрий — молодец.

— Почти у каждого тренера 
есть свой спорт для души. Не 
свой. Вот мой папа — заслужен-
ный тренер России по конько-
бежному спорту. Но он абсолют-
ный фанат футбола. Переживает. 
Есть свои кумиры, кого-то недо-
любливает. У вас есть своя иная 
спортивная отдушинка?

— Игровые виды спорта — 
это всегда высокий уровень 
эмоций. Тренерских. Гандбол. 
Баскетбол. Ну, и от футбола 
куда деться? (улыбается — А.К).

— А есть спортсмен, вот не из 
ваших воспитанников, за кото-
рых отдельно переживаете?

— Свои роднее. Многие 
стали тренерами. Так что слежу 
и за их воспитанниками.

— То есть не зря Степан Бога-
тырев стал тренером, а не меха-
ником на речном судне?

— (Улыбается — А.К.) И не 
говорите. Как-то все случайно 
и справедливо получилось. Еще 
раз скажу это слово: ПОЛУЧИ-
ЛОСЬ.

— Спасибо за вашу работу. За 
спортсменов, которые радовали 
страну победами. И пусть у сверд-
ловского спорта всегда ПОЛУЧА-
ЕТСЯ с медалями на соревновани-
ях самого высокого уровня.

АЛЕКСЕЙ КУЗЬМИН
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Наконец-то «Урал» себя показал!
В минувшее воскресенье «Урал» в очередной встрече чемпионата РПЛ победил на своем поле лидера 
турнира  «Краснодар» со счетом — 3:1. Тем самым наши футболисты прервали свою 10-матчевую без-
выигрышную серию игр, а заодно и помогли действующему чемпиону страны «Зениту» из Санкт-Пе-
тербурга после 16-го тура впервые в сезоне возглавить таблицу розыгрыша.

Прогнозы на этот матч 
были самые разные. К при-
меру, бывший спартаковец 
Александр Бубнов в социаль-
ных сетях без колебаний пред-
сказывал убедительную победу 
за счет, по его мнению, пре-
жде всего, лучшей организа-
ции игры южанам. А вот Алек-
сандр Тарханов, известный в 
стране специалист футбола и 
бывший наставник «Урала», с 
уверенностью отдавал пред-
почтение хозяевам поля. И он 
оказался прав. Даже, пропустив 
мяч на 21-й минуте после удара 
головой главного бомбардира 
гостей, колумбийца Кордобы, 
екатеринбуржцы ничуть не 
растерялись и вскоре восста-
новили равновесие. Защитник 
«Урала» Эмерсон, и тоже голо-
вой, послал мяч в ворота голки-
пера гостей Матвея Сафонова. 

Надо сказать, что красно-
дарцы, против ожиданий, не 
блистали в этом матче актив-
ными действиями в атаке и до-
пускали немало ошибок в орга-
низации игры в середине поля 
и в передней линии. Чем умело 
воспользовались решительно 
настроенные хозяева. Во вто-

ром тайме они больше кон-
тролировали мяч, чаще созда-
вали угрозы у ворот голкипера 
гостей Станислава Акгапцева, 
который сменил получившего 
травму Сафонова. В резуль-
тате Андрей Егорычев и Алек-
сей Каштанов еще дважды по-
ражали цель. Причем, каждый 
раз в создании голевых ситуа-

ций принимал участие хавбек 
уральцев Артур Аюпов. Добив-
шись перевеса в два мяча, хозя-
ева успешно довели матч до по-
беды. Этому способствовали и 
свежие силы. Наставник нашей 
команды Виктор Гончаренко 
своевременно делал замены, 
выпуская в бой необходимых 
для усиления игры футболистов. 

Победа «Урала» да еще 
над столь сильным соперни-
ком особенно важна в пси-
хологическом отношении. 
Ведь в ноябре наши земляки 
проиграли кубковый матч 
«Ростову» — 0:1, уступили в 
рамках чемпионата «Рубину» —  
0:1 (дома) и «Крыльям Сове-
тов» — 1:3 (в гостях). После чего 

они, будучи в начале сезона од-
ним из лидеров чемпионата, 
опустились на границу зоны 
«стыков». Словом, отступать 
дальше было некуда. Быть мо-
жет, «Уралу» пошла на пользу и 
двухнедельная пауза в чемпио-
нате, связанная с международ-
ным календарем националь-
ных сборных России. Кстати, за 
нашу «молодежку» в товарище-
ских играх с командами Бело-
руссии в это время выступали 
игроки уральцев Игорь Дми-
триев и Илья Ишков. 

Как бы то ни было, «Урал» 
одержал победу и, на взгляд 
специалистов, добился ее за-
служенно. Наши земляки сей-
час с 19 очками после 16 игр за-
нимают двеннадцатое место в 
таблице розыгрыша. До зим-
ней паузы в чемпионате им 
предстоит провести два матча. 
2 декабря они играют в Ниж-
нем Новгороде с «Пари НН», а 
8-го — в Москве с «Локомоти-
вом». После чего в матчах чем-
пионата РПЛ наступит почти 
трехмесячный перерыв. Игры 
турнира возобновятся в марте 
будущего года. 

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Баскетбол. Лига ВТБ

Осенние уроки дебютанта
Главным событием ноябрь-

ского календаря Единой лиги ВТБ 
для екатеринбургских болельщи-
ков был, конечно, матч «Урал-
маша« с командой ЦСКА, самым 
именитым клубом страны, кото-
рый и без ушедшего из коллекти-
ва Алексея Шведа силен и мощен, 
как прежде. И в этом убедились 
пять тысяч зрителей, собравших 
на трибунах ДИВСа первый на 
играх с участием «Уралмаша» 
аншлаг. И хотя лидеры текущего 
чемпионата одержали победу 
(кстати, восьмую подряд!) — 86:73, 
почитатели уральцев по оконча-
нии матча , большая часть кото-
рого держала их в напряжении, 
наградили хозяев аплодисмента-
ми. И, право, они этого заслужи-
ли. Потому, что не дрогнули пе-
ред  первым натиском армейцев, 
играли самоотверженно, не щадя 
себя, догнали грозного соперника 
и даже, было, вышли вперед. Но 
в итоге сказались больший опыт 
и мастерство именитых соперни-
ков, которые все-таки взяли верх. 
«Хотел бы выразить уважение 
«Уралмашу». Его игроки сегодня 
бились достойно и не случайно, 
они, в целом, удачно начали се-
зон, уже одержав несколько се-
рьезных побед«, — такую оценку 
дал дебютанту Лиги после матча 
известный наставник армейского 
клуба Эмил Райкович. 

А затем у баскетболистов 
«Уралмаша» начались «рабочие 
будни«, матчи с командами, ко-
торые, примерно равны им по 
классу игры и ставят перед собой 
аналогичные задачи — выйти по 
итогам первого этапа чемпионата 
в плей-офф. Впрочем, «Минску« 
это уже вряд ли удастся. Бело-
русский клуб — явный аутсайдер 
чемпионата и не выиграл до этого 
дня ни одной встречи. Не поща-
дил его и «Уралмаш», буквально 

разгромивший в гостях сопер-
ника — 101:73. Однако уже вскоре 
наши баскетболисты почувство-
вали на себе силу и возможности 
своих ближайших конкурентов. 
Они уступили в гостях «Астане» — 
72:80 и дома — «Самаре» — 78:86.

И хорошо, что екатеринбург-
ские баскетболисты после двух 
досадных для них неудач не пали 
духом. Плохо то, что они уже в 
первой четверти следующего 
матча в Москве с МБА, который 

они выиграли — 90:87, потеряли 
из-за травмы своего лучшего 
снайпера, центрового игрока Ок-
тавиуса Эллиса, который меньше 
20 очков за игру редко приносит. 
А это было на руку очередному со-
пернику «Уралмаша» — краснояр-
скому «Енисею», клубу, который 
уже сейчас считают открытием 
чемпионата. Сибиряки до игры 
с уральцами одержали восемь 
побед в 12 матчах и даже смело 
вторглись в привычный квартет 

заведомых фаворитов. Но отсут-
ствие на площадке своего лидера 
только сплотило наших парней. В 
минувший понедельник на арене 
ДИВСа хозяева показали в матче с 
«Енисеем» все, на что они способ-
ны. Уральцы не только оказали 
отчаянное сопротивление своему 
дерзкому сопернику, но и вырва-
ли у него победу в напряженной, 
нервной концовке — 76:73 (14:16, 
18:20, 23:19, 21:18). Лучшие показа-
тели в рядах хозяев у Тайрелла 
Нелльсона — 17 очков. « Считаю, что выступление 

«Уралмаша« в весенней ча-
сти чемпионата для дебютанта 
сильнейшего баскетбольного 
дивизиона вполне достойным, —  
сказал президент клуба Вик-
тор Ганиенко. — Конечно, наша 
команда могла выступить и 
лучше, но ее постоянно пресле-
довали травмы и болезни игро-
ков, практически не давая нам 
возможности сыграть в полном 
боевом составе. Проведенные в 
чемпионате матчи стали для нас 
хорошим уроком. Они показали, 
что с каждым соперником, неза-
висимо от его ранга и положения 
в турнирной таблице надо играть 
максимально собранно и с пол-
ной отдачей сил. Иначе в элит-
ной лиге успеха не добиться.

Итак на счету «Уралмаша» 7 
побед и 6 поражений и седьмое 
место в турнирной таблице. 30 
ноября екатеринбуржцы прини-
мают на арене ДИВСа питерский 
«Зенит».       

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН
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Разозлились не на шутку

Хоккей с мячом

Старт на берегах Волги

Екатеринбургский клуб 
УГМК, как и подобает чемпи-
ону, уверенно и мощно стар-
товал в нынешнем сезоне. В 
борьбе за Суперкубок ека-
теринбурженки победили 
курское «Динамо». А в рам-
ках турнира плей-офф Пре-
мьер-лиги они один за дру-
гим выиграли у московского 
«Динамо», омского клуба «Не-
фтяник-Титан» и динамовок 
Новосибирска. Как вдруг, абсо-
лютные фавориты сезона нео-
жиданно для всех уступили да 
еще в родных стенах команде 

«Ника-Лузалес» из Сыктыв-
кара — 54:57. Баскетбольный 
клуб из столицы республики 
Коми, безусловно сильный 
и опытный соперник, но его 
победа над лучшей командой 
страны была для специали-
стов настоящим сюрпризом. 
А вот УГМК, тем самым, пре-
рвал свою уникальную серию 
успешных матчей — за пол-
тора года наша команда одер-
жала 47 побед подряд.

Раздосадованные неудачей 
екатеринбурженки свои игры 
ноябрьского календаря вновь 

провели по-чемпионски. Они 
победили подмосковную ко-
манду «Спарта энд Ко» — 77:48, 
оренбургскую «Надежду» — 
66:60 (дома) и «Самару» —  
71:50 (в гостях). Все, конечно, 
ожидали, как сыграют наши ба-
скетболистки в Москве, с од-
ним из своих принципиаль-
ных соперниц клубом МБА. Но 
упорной борьбы в этом матче 
не получилось. Гостьи владели 
инициативой практически 
на протяжении всей встречи 
и уверенно победили —  
84:61 (23:16, 22:12, 26:15, 13:18). 

Лучших показателей у нас до-
билась Анастасия Косу — 15 
очков, 3 подбора. Подопечные 
Дмитрия Донскова с 19 очками 
перебрались на вторую строчку 
турнирной таблицы. Впереди 

без потерь идет курское «Ди-
намо» — 8 побед. 2 декабря в 
очередной игре чемпионата 
УГМК, как раз принимает дома 
лидера турнира. 

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

В ноябре по традиции стар-
тует чемпионат России среди 
команд Суперлиги, в нем 
примут участие 14 команд, 
в том числе и представи-
тели Свердловской области —  
хоккеисты коллектива под но-
вым названием «СКА-Ураль-
ский трубник». На первом 
этапе они проведут между со-
бой игры регулярного чемпи-
оната (по одному матчу дома 
и в гостях). Затем клубы, за-
нявшие в нем 1 — 8 место, 
продолжат в марте будущего 
года борьбу за награды на 
решающем этапе по системе 
плей-офф.

До начала чемпионата, 
еще в августе, наши хоккеи-
сты приняли участие в про-
ходивших в Кемерове мат-
чах розыгрыша Кубка России 
среди коллективов Восточ-
ной группы. Они заняли там 
5 место среди 7 выступавших 

в турнире команд, победив со-
перников из Абакана — 4:1 и 
Новосибирска — 4:3. 

 Первые матчи по кален-
дарю чемпионата уральцы про-
пускали. А вот следующие че-
тыре домашних встречи они 
провели, из-за отсутствия в 
своем городе искусственного 
льда, в Ульяновске, на арене 
дворца «Волга-Спорт-Арена». 
В стартовой игре посланцы на-
шей области, как раз и встре-
чались с местной командой. В 
этом матче хоккеисты ульянов-
ской «Волги» владели инициа-
тивой и победили со счетом —  
7:2 (голы у уральцев забили Ро-
ман Никитенко и Артем Вшив-
ков).

Во втором матче с нижего-
родским «Стартом» наша ко-
манда после первого тайма 
вела в счете — 2:1 (оба гола на 
счету А. Вшивкова), но все-таки 
уступила соперникам  — 2:3. 

Вернувшийся в Первоуральск 
после работы в «Сибсельмаше», 
новый наставник команды — 
Алексей Жеребков, посетовав 
на большое число больных и 
травмированных хоккеистов, 
сказал, что играя на контрата-
ках и, ведя два мяча в счете, его 
подопечные не смогли хотя бы 
добиться ничьей, так как не су-

мели «доиграть» до конца соз-
данные ими моменты. 

В следующем «домашнем» 
матче на берегах Волги наши 
земляки, наконец-то, добились 
успеха. Причем, сотворив для 
этого просто чудо. За 15 минут 
до конца встречи с новичком Су-
перлиги клубом «Саяны» из Аба-
кана, они уступали сибирякам —  
1:4, но сумели переломить 
ход встречи, забив соперни-
кам кряду четыре мяча. «По-
кер» в этой игре сделал ка-
питан команды А. Вшивков, 

Волейбольный клуб «Ура-
лочка-НТМК», который про-
шлый сезон провел крайне не-
удачно, и в новом чемпионате 
Суперлиги, увы, продолжает в 
основном, огорчать своих по-
читателей. В пяти первых турах 
екатеринбурженки неизменно 
терпели поражения. Не особо 
улучшили настроение болель-
щиков и ноябрьские матчи с 
участием «Уралочки». Хотя, по-
сле домашнего поражения от 
«Тулицы» — 1:3 наши волей-
болистки в середине месяца 
добились, наконец-то, своей 
первой победы в текущем чем-
пионате. Они уверенно взяли 
верх да еще в гостях над крас-
нодарским «Динамо» — 3:0 
(25:20, 25:17, 25:20).

Волейболистки «Уралочки» 
на редкость слаженно играли 
в защите, настойчиво и эф-
фективно атаковали и вообще 
всю встречу провели с боль-
шим подъемом. Особенно 
остро действовали в перед-

Волейбол

Первые победы «Уралочки»

ней линии Ольга Ваганова и 
17-летняя Елизавета Павлова, 
которая, между прочим, стала 
самым результативным игро-
ком встречи, принесла своей 
команде 16 очков! Вместе с 

командой отправился на игру 
в далекий южный город и ле-
гендарный Николай Карполь. 
Мэтр волейбола, конечно же, 
придал уверенности и силы в 
игре своих подопечных. 

Почитатели «Уралочки», 
после этого воспрянули ду-
хом, ждали от нее продолже-
ния успеха. Но, к сожалению, 
в своей следующей встрече 
наши волейболистки, выступая 

на главной арене ДИВСа, по-
терпели поражение от красно-
ярского «Енисея» — 1:3 (20:25, 
20:25, 25:22, 22:25). — Мы вяло 
начали игру, долго раскачива-
лись, приходили в себя, — ска-
зала капитан команды Ксения 
Смирнова. — Это же было и во 
второй партии, потом более- 
менее нам удалось навязать 
соперницам свою игру. В чет-
вертом сете мы очень стара-
лись, хотели перевести игру 
на тай-брейк, но нередко 
ошибались, и все-таки усту-
пили сопернику.

После 8-го тура «Уралочка» 
занимала с 3-мя очками пред-
последнее 13-е место в та-
блице розыгрыша. В минув-
ший вторник она играла в 
столице Белоруссии с «Мин-
чанкой». Со счетом 3:1 побе-
дили гостьи. 3 декабря «Ура-
лочка-НТМК» принимает 
подмосковную команду «За-
речье-Одинцово». 

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

причем три мяча он забил по-
сле 12-метровых штрафных уда-
ров. Один гол на счету 17-лет-
него уроженца Нижней Туры 
Никиты Прудникова. К со-
жалению, в своем заключи-
тельном матче в Ульяновске 
уральцы хотя и вели в счете —  
2:1, но после первого тайма в 
обоюдной борьбе уступили но-
восибирскому «Сибсельмашу» —  
4:5. По два мяча забили в во-
рота соперника А. Вшивков и 
новичок клуба Рустам Тургунов, 
игравший ранее в ульяновской 
«Волге». 

И вот в минувшее воскресе-
нье команда «СКА-Уральский 
трубник» провела, наконец, 
первый матч на своем льду. В 
Первоуральске она принимала 
одну из сильнейших команд 
страны московское «Динамо». 
Со счетом 11:9 победу одержала 
команда гостей. Наши хокке-
исты с 3 очками занимают 12 
место. 28 ноября они играли в 
гостях с архангельским «Водни-
ком». В этом матче хозяева по-
бедили со счетом 10:2. 

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН
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Пора браться за дело, «Синара»!
Прошло уже три месяца 

с начала чемпионата России 
среди команд Суперлиги. И 
что же мы видим — с большим 
отрывом турнирную таблицу 
возглавляет никогда не бывав-
шая на пьедестале почета и те-
перь полная амбиций «Ухта». 
Действующий чемпион страны 
подмосковный КПРФ пока даже 
не входит в тройку сильней-
ших. А наша титулованная «Си-
нара» с весьма скромными для 
себя показателями находится 
на восьмом месте, у послед-
ней черты, замыкающей гра-
ницу плей-офф. Впрочем, такой 
неожиданный расклад команд 
в таблице розыгрыша явле-
ние, скорее всего, временное. 
Все участники соревнований, 
и старожилы, и новички, пока 
еще не набрали оптимальную 
форму — отсюда их нестабиль-
ная игра, много совершенно 
непредсказуемых результатов 
матчей, порой, даже с участием 
заведомых фаворитов. 

Все это в определенной 
мере касается и «Синары», ко-
торая удачно стартовав, по-

том сбавила темп и до сих пор 
проводит матчи ниже своих 
возможностей. Хотя, похоже, 
в последних встречах ее игра 
постепенно налаживается, но 
пока еще явно далека от при-
сущего одному из лидеров на-
шего мини-футбола высокого 
уровня. Это, собственно, пока-
зали и ноябрьские поединки 
уральцев с «Факелом», «Тор-
педо» и «Тюменью». В них были 
и ярко проведенные в атакую-

щем стиле отдельные отрезки 
матчей, и крутые спады в игре, 
много нереализованных мо-
ментов и пропущенных, по-
рой, нелепым образом голов. 
Вот и в первом домашнем 
матче с нижегородским «Тор-
педо» в начале второго тайма 
хозяева вели в счете — 4:0! Од-
нако, в считанные минуты рас-
теряли свое явное преимуще-
ство. Хорошо, что они вовремя 
спохватились и довели игру до 

победы — 6:3. В этой встрече, 
кстати, отметим результатив-
ные действия Александра Ге-
расимова, сделавшего хет-трик.

На следующий день извест-
ный наставник гостей Сергей 
Скорович, впервые в тренер-
ской карьере проводивший 
матч против родного ему кол-
лектива, внес в игру своих по-
допечных коррективы. Они 
теперь чаще владели инициа-
тивой и вели в счете — 4:2. Как 
вдруг уральцы, снова взорва-
лись и быстро восстановили 
равновесие, но не смогли в 
итоге точнее волжан пробить 
послематчевые пенальти.

Последующие за этой игрой 
два гостевых матча «Синары» с 
«Тюменью», как всегда прошли в 
упорной, обоюдоострой борьбе с 
примерно равными шансами на 
успех. Основное время первого 
из поединков завершилось вни-
чью — 4:4. И впервые в этом се-
зоне уральцы пробили лучше со-
перников серию послематчевых 
пенальти. Во второй игре слу-
чилась неожиданная для хозяев 
развязка встречи. Незадолго до 

ее конца Валерий Демин сравнял 
счет, но сибиряки, практически 
на последней минуте, все-таки 
умудрились вырвать победу —  
4:3. Стоит заметить, что в этом 
матче, выступая в «Синаре», свой 
первый мяч в чемпионате Рос-
сии забил ее воспитанник Егор 
Зайнов.

И еще. В ноябре «Синара» 
провела в гостях два матча 1/8 
финала Кубка России в Сургуте 
с местным «Факелом». Прои-
грав в первом матче — 1:2, 
уральцы буквально разгромили 
его на следующий день — 5:0 и 
вышли в четвертьфинал. Те-
перь 8 декабря подопечные, не-
давно возглавившего «Синару», 
нового главного тренера Олега 
Клешнина в первом матче этой 
стадии розыгрыша Кубка при-
мут у себя дома лидера чемпи-
оната «Ухту».

28 и 29 ноября наша ко-
манда провела дома очередные 
матчи чемпионата с «Новой Ге-
нерацией» из Сыктывкара. Ре-
зультат первой игры — 6:4 в 
пользу хозяев.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Хоккей

Опять пошли «качели»
Известную пословицу 

«дома и стены помогают» не-
редко вспоминают и в спор-
тивных играх, в том числе и в  
хоккее. Но участникам чем-
пионата КХЛ даже матчи на 
своем льду при горячей под-
держке зрителей все чаще не 
приносят успеха. Вот и наш 
«Автомобилист» в последний 
день октября начал четырех-
матчевую серию домашних 
игр, с победы над «Куньлу-
нем» — 3:0. А затем, уже в 
следующем месяце, у нас 
пошли качели. Поражение 
по буллитам от «Барыса» —  
2:3. Победа в игре с «Нефте-
химиком» — 2:1, неудача в 
поединке с «Сибирью» (и 
тоже по буллитам) — 2:3.

Вслед за этим у екатерин-
буржцев последовала уже 
серия выездных матчей и 
там, вдали от родных стен, 
результаты выступлений 
у них оказались даже чуть 
лучше. Наши земляки поде-
лили очки с «Амуром» — 1:5 
и 3:2, победили «Адмирал» —  
4:3 (б) и 3:0, уступили «Трак-
тору» — 2:4. После чего хок-
кеисты «Автомобилиста» 
возвратились домой и про-
тив всех ожиданий, потер-
пели крупное поражение...  

от минского «Динамо» — 
1:4. Не случайно наставник 
уральцев Николай Завару-
хин по окончании матча, 
отчитал, как следует, своих 
подопечных за многочис-
ленные ошибки и про-

махи, с горечью сказал, —  
Так играть при своих бо-
лельщиках нельзя! И здесь 
тренер безусловно прав. 
Прошла уже примерно по-
ловина регулярного чемпи-
оната, а наша команда, имея 

в своих рядах немало хок-
кеистов хорошего по мер-
кам КХЛ уровня, до сих пор 
не может стабильно показы-
вать присущий ей атакую-
щий и результативный хок-
кей, который  может решить 

поставленные перед коллек-
тивом высокие цели.

Свой следующий, после 
болезненного поражения 
от минчан, матч хоккеи-
сты «Автомобилиста» про-
водили у себя дома про-
тив тольяттинской «Лады», 
дерзкой и смелой команды, 
вернувшейся в КХЛ после 
длительного перерыва и 
уже успевшей, вопреки мне-
нию многих специалистов, 
наделать шуму в играх чем-
пионата. Поединок удался 
на славу. Гости первыми 
открыли счет, однако, Ник 
Эберт сумел его сравнять и 
вывести уральцев вперед —  
2:1. Но волжане не дрог-
нули и в одной из контра-
так, играя в меньшинстве, 
за пять минут до сирены 
восстановили равновесие. В 
начале овертайма Стефан де 
Коста с отличной передачи 
Анатолия Голышева принес 
хозяевам важную победу — 
3:2.

Выиграв у «Лады» наши 
хоккеисты набрали 42 очка 
после 36 матчей и зани-
мали в турнирной таблице 
на 6 место. В минувший 
понедельник «Автомоби-
лист» принимал москов-
ский «Спартак». Со счетом 
4:1 победили гости. 30 но-
ября уральцы играют в Ка-
зани с «Ак Барсом».
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